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EDITORIAL 

El pasado fin de semana ocurrió 
indignante suceso en Puebla el cual ha 
desatado un debate sobre la creciente 

normalización de la violencia en el país. 
El hecho en cuestión se dio a conocer a 
través de un video ampliamente difundido 
en redes sociales, en el que un grupo de 
jóvenes agredió de forma brutal a otro 
joven en plena vía pública sin que ninguna 
autoridad interviniera.

De acuerdo con las impactantes imágenes 
capturadas en vídeo, la víctima quedó 
inconsciente después de recibir una patada 
en la cabeza por uno de los agresores. Lo 
que es aún más inquietante es que se ha 
afirmado que la mayoría de los implicados 
en este incidente son menores de edad. 
Las redes sociales pronto revelaron los 
nombres, plataformas digitales e incluso 
los domicilios o escuelas donde estudian 
los presuntos agresores.

Entre los implicados se encuentran 
estudiantes de prestigiosas instituciones 
como la Universidad Anáhuac y el Tec de 
Monterrey. En respuesta a este escandaloso 
acto de violencia, ambas instituciones 
tomaron medidas disciplinarias y 
suspendieron a los jóvenes agresores.

Las reacciones de las autoridades tampoco 
se hicieron esperar, y tanto el gobierno como 
el Ayuntamiento de Puebla se pronunciaron 
al respecto, lamentando profundamente 
lo sucedido y prometiendo tomar acciones 
legales para esclarecer el caso. La Comisión 
de Derechos Humanos también emitió 
declaraciones condenatorias sobre este 
atroz acto.

La familia del joven agredido compartió 
que Ernesto, conocido como Neto, requirió 

hospitalización inmediata debido a las 
lesiones sufridas en el ataque. Según 
informaron, Neto presenta una fractura 
en la cara y corre el riesgo de perder la 
movilidad de uno de sus ojos. La abogada 
de Neto y su familia, Coral Zavaleta, señaló 
que el estado médico de Ernesto aún es 
reservado y que están a la espera de que 
desinflame la cavidad ocular para evaluar 
el alcance de las lesiones.

Este incidente ha generado una oleada de 
indignación en todo México. La sociedad 
mexicana, ya de por sí afectada por la 
persistente violencia en el país, está 
clamando por justicia en este caso. La 
brutalidad de la agresión y la aparente falta 
de intervención de las autoridades durante 
el ataque han suscitado debates acerca de 
la normalización de la violencia en el país.

La triste realidad es que este incidente en 
Puebla no es un caso aislado. La violencia, 
tanto en sus formas más visibles como 
en sus manifestaciones más sutiles, se 
ha arraigado en la sociedad mexicana. 
La desensibilización ante la violencia y 
la impunidad que a menudo la acompaña 
son problemas graves que requieren una 
atención urgente.
En un país con un gran potencial y una rica 
cultura, la normalización de la violencia es 
una herida profunda en el tejido social. Este 
incidente en Puebla debe servir como un 
llamado de atención para la sociedad y las 
autoridades. Es hora de abordar de manera 
decisiva la violencia que está dejando 
cicatrices en el alma de México y de trabajar 
juntos para encontrar soluciones que 
promuevan un futuro más seguro y pacífico 
para todos los mexicanos.

LA REVISTA PENINSULAR

¡ALTO A LA NORMALIZACIÓN 
DE LA VIOLENCIA!
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CDMX.- Este jueves se llevó a cabo un acontecimiento histórico en el Estado de 
México pues, en una emotiva ceremonia ante el Congreso local, Delfina Gómez 
Álvarez tomó protesta como gobernadora para el periodo 2023-2029. -comentó el 
analista para comenzar la plática de esta semana en el Balmoral. – Esto marcó un 
hito importante en la historia de la entidad ya que la maestra Delfina se convirtió, 
no sólo en la primera mujer en gobernar el Edomex, sino en la primera persona de 
un partido distinto al PRI en encabezar el Ejecutivo estatal.  

-Delfina Gómez toma protesta como 
gobernadora del Estado de México
Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR FIGURÓ COMO 
INVITADO DE HONOR EN LA TOMA DE POSESIÓN DE DELFINA GÓMEZ 

COMO GOBERNADORA DEL ESTADO DE MÉXICO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-En efecto, amigo analista. -intervino el 
editorialista- Antes de la gobernadora 
Delfina Gómez, 23 priistas (los 
primeros fueron del PNR y PRM que 
son los partidos que antecedieron al 
PRI) habían dirigido al Edomex desde 
1929. Su victoria electoral sobre Alejandra del Moral, 
ex candidata del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, en las 
elecciones de junio de este año fue significativa ya que 
obtuvo el respaldo de 3 millones 362 mil 127 mexiquenses, 
superando a su oponente con un margen del 8.3%.

-Dada la importancia histórica de este evento, tanto 
para el Edomex como para Morena, no es sorpresa que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador haya figurado 
como invitado de honor. De hecho, el mandatario mexicano 
dio un mensaje al final de la sesión solemne en el Congreso 
local en el cual aprovechó para reconocer la gestión de 
Alfredo Del Mazo, gobernador saliente del PRI, destacando 
que no hubo obstáculos durante su mandato para trabajar 
en conjunto. -compartió la periodista

-Esto que comenta nuestra amiga periodista me parece 
importante debido a las críticas que Alfredo Del Mazo 
recibió de su partido por presuntamente haber apoyado 
a Delfina Gómez durante la campaña electoral. Voces 
como la de Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, 
e incluso la misma Alejandra del Moral reprocharon que el 
gobernador mexiquense no haya respaldado el proyecto de 
la candidata tricolor y que, por el contrario, haya operado 
en favor de Delfina Gómez. -informó el político

-Me parece que en los próximos días podremos ver si estas 
acusaciones son verdad o no. -opinó la empresaria- Todo 
dependerá de si el presidente López Obrador “recompensa” 
a Del Mazo con alguna embajada o cargo público como lo 
hizo antes con Quirino Ordaz, Claudia Pavlovich y Carlos 
Aysa; todos exgobernadores priistas que aparentemente 
operaron en favor de Morena en las elecciones que hubo 
en sus respectivos Estados.

-La ceremonia en el Congreso mexiquense fue breve, 
pero significativa se centró exclusivamente en la toma 
de protesta. Sin embargo, la celebración de esta sesión 
solemne fue crucial para la gobernadora Delfina Gómez ya 
que le permitirá asumir oficialmente su cargo a partir del 

primer minuto del sábado 16 de septiembre, justo a tiempo 
para presidir el desfile cívico militar de este año. -dio a 
conocer el escritor

-Después de la sesión solemne en el Congreso estatal, se 
llevó a cabo un evento en el Teatro Morelos, el cual fue de 
acceso restringido; sólo podían pasar quienes contaran 
con una invitación. Entre los asistentes, se encontraban 
gobernadoras y gobernadores de Morena, exmandatarios 
de la entidad, legisladores federales y líderes destacados 
del partido guinda. Como se podrán imaginar, también 
estuvo presente Claudia Sheinbaum, coordinadora del 
proyecto de la 4T para Presidencia de la República. 
-expuso el consultor- En este evento, la gobernadora 
Delfina Gómez dirigió un mensaje a la población.

-En su mensaje, la nueva gobernadora del Edomex enfatizó 
la importancia del trabajo en unidad y colaboración en 
beneficio de todos los mexiquenses. Además, subrayó que 
no habrá marcha atrás en la lucha contra los privilegios y 
que nadie estará por encima de la ley. -dijo el editorialista- 
Por esto, advirtió la maestra Delfina, todos los servidores 
públicos que no cumplan con su deber serán castigados en 
aras del bienestar del Estado.

-A mí me llamó la atención lo que dijo Delfina Gómez 
respecto a su intención de presentar un paquete de 
iniciativas de ley ante el Poder Legislativo del Estado. Estas 
propuestas buscarán reformar el marco normativo estatal 
e incluyen medidas como la revocación de mandato, la 
eliminación del fuero para todos los servidores públicos 
y la promoción de consultas populares para fomentar 
la participación ciudadana. Además, se enfocará en 
fortalecer los programas sociales destinados a mujeres 
y adultos mayores con discapacidad, entre otros. -hizo 
saber la abogada

-Si bien, estas iniciativas suenan interesantes, espero 
que se respete la división de poderes y los procesos 
legislativos cuando se presenten, y que no haya abusos ni 

LA GOBERNADORA 
DELFINA GÓMEZ 

ASUMIRÁ OFICIAL-
MENTE SU CARGO A 
PARTIR DEL PRIMER 

MINUTO DEL SÁBADO 
16 DE SEPTIEMBRE.

CONTACTO
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imposiciones por parte del Ejecutivo sobre el Legislativo. 
-advirtió el escritor

-Como era de esperarse, Delfina Gómez no escatimó en 
halagos y agradecimientos para el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, así como también reiteró las 
frases distintivas del mandatario mexicano como “no 
mentir, no robar y no traicionar”. -comentó el analista- 
De igual manera, en línea con la visión del presidente 
López Obrador, la gobernadora Gómez afirmó que su 
administración trabajará para el beneficio de todos los 

mexiquenses, pero con un enfoque especial a los más 
pobres. También destacó que es el momento de las mujeres 
para asumir roles de liderazgo en el país, en alusión a 
Claudia Sheinbaum.

-Pues sólo queda esperar unas horas a que la gobernadora 
Delfina Gómez entre en funciones junto con su gabinete, 
el cuál fue anunciado a mediados de la semana. -señaló 
el consultor- Entre quienes formarán parte del gabinete 
estatal, destacan figuras como Horacio Duarte Olivares 
para la Secretaría General de Gobierno, Andrés Andrade 
Téllez para la Secretaría de Seguridad, Juan Carlos 
González Romero para la Secretaría de Bienestar, Laura 
González Hernández para la Secretaría de Desarrollo 
Económico e Higinio Martínez para la Jefatura de Gabinete 
y Proyectos Especiales.

-Esta etapa marca un nuevo logro en la experimentada 
carrera política de Delfina Gómez, quien ya había 
ocupado cargos como alcaldesa del municipio de Texcoco 
en el periodo 2013-2015, así como diputada federal y 
senadora por parte de Morena. -concluyó la empresaria- 
Independientemente de las filiaciones partidistas, me 
parece que todos coincidimos en el deseo de que la 
gobernadora Gómez tenga una gestión exitosa en los 
próximos años pues eso representaría más bienestar, 
seguridad y desarrollo para las y los mexiquenses. ¡Mucho 
éxito para la nueva gobernadora del Edomex y para todo 
su equipo!

LA MANDATARIA GÓMEZ ALVAREZ ACOMPAÑADA DE SU GABINETE.

CLAUDIA SHEIUNBAUM PARDO, 
TAMBIÉN ACOMPAÑÓ A LA 
GOBERNADORA DEL EDOMEX.
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OPINIÓN  

El nuestro es el 33º mejor país del 
mundo de acuerdo con el ranking 
de los Mejores Países que cada año 

elabora la empresa de medios digitales 
US News & World Report. Los 10 mejores 
son Suiza, Canadá, Suecia, Australia, 
Estados Unidos, Japón, Alemania, Nueva 
Zelanda, Reino Unido y Países Bajos.

Para elaborar el ranking 2023, difundido 
ayer, US News, WPP, una empresa 
global de marketing y comunicaciones, 
y la Wharton School de la Universidad 
de Pensilvania encuestaron a más de 
17,000 personas en todo el mundo.

US News describe los 10 factores que evalúa para 
determinar la posición final de cada uno de los 87 países 
incluidos en el ranking (entre paréntesis se anota su peso 
dentro de la calificación final):

1. Emprendimiento (14.13 %): conectado con el resto del 
mundo, población educada, emprendedora, innovadora, 
ofrece fácil acceso al capital, fuerza laboral calificada, 
experiencia tecnológica, prácticas comerciales 
transparentes, infraestructura, infraestructura digital y  
marco legal bien desarrollados.

2. Calidad de vida (14.12 %): un buen mercado laboral, 
asequible, económicamente estable, familiar, igualdad 
de ingresos, políticamente estable, seguro, sistema 
público de educación y sistema público de salud bien 
desarrollados.

3. Agilidad (14.02 %): adaptable, dinámico, moderno, 
progresista, receptivo.

4. Propósito social (12.83 %): se preocupa por los 
derechos humanos, el medio ambiente, la igualdad de 
género y libertad religiosa, respeta los derechos de 
propiedad, confiable, poder político bien distribuido, 
equidad racial, se preocupa por los derechos de los 
animales, se compromete con los objetivos climáticos, 
se compromete con la justicia social.

5. Agente de cambio (11.54 %): diferente, 
distintivo, dinámico, único.

6. Influencia cultural (10.44 %): culturalmente 
significativa en términos de entretenimiento, 
moda, feliz, tiene una cultura influyente, 
tiene marcas de consumo fuertes, moderna, 
prestigiosa, moderna.

7. Abierto para los negocios (9.43 %): 
bajos costos de fabricación, entorno fiscal 
favorable, burocrático, corrupto, prácticas 
gubernamentales transparentes.

8. Aventura (5.37 %): amigable, divertido, bueno para el 
turismo, clima agradable, pintoresco, sexy.

9. Poder (5.00 %): un líder, económicamente influyente, 
tiene fuertes exportaciones, políticamente influyente, 
fuertes alianzas internacionales, fuerte militar.

10. Patrimonio cultural (3.13 %): culturalmente accesible, 
una rica historia, buena comida, muchas atracciones 
culturales y geográficas.

El lugar que México ocupa dentro de cada una de las 
categorías es el siguiente: 39 en emprendimiento, 41 en 
calidad de vida, 31 en agilidad, 44 en propósito social, 
20 en agente de cambio, 24 en influencia cultural, 63 en 
abierto para los negocios, 9 en aventura, 26 en poder y 5 
en patrimonio cultural.

El ranking que hoy me ocupa es analizado por tomadores 
de decisiones alrededor del mundo que analizan si invertir 
o no en nuestro país sus capitales para crear empresas, 
empleos y riqueza. Muchos de ellos la pensarán más de 
dos veces antes de decidir si México es un buen destino 
para sus inversiones.

Lo peor que le podría pasar a nuestro país es que, como 
siempre, la mano de obra barata sea la principal razón 
para que aquí se establezcan esas empresas globales.

¡Cuidado! 
32 países son mejores que el nuestro

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

LO PEOR QUE LE PODRÍA 
PASAR A MÉXICO ES QUE, 
COMO SIEMPRE, LA MANO 
DE OBRA BARATA SEA LA 
PRINCIPAL RAZÓN PARA QUE 
SE ESTABLEZCAN AQUÍ LAS 
EMPRESAS GLOBALES.
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OPINIÓN 

Cumplió la liturgia del viejo régimen, pero a su 
manera. La decisión la tomó con mucha anticipación 
y se preocupó por hacerla evidente. Desde el 

principio dejó claro quién era su favorita y trabajó para 
posicionarla orientando apoyos, dentro y fuera del 
gobierno. La corcholata oficial no podía perder, operaron 
con recursos incuantificables para que llegara con 
ventaja y el procedimiento de formalización del designio 
no permitía cambiar tendencias –prohibieron hasta los 
debates–. Y, de cualquier manera, no se midieron para 
avasallar a Marcelo Ebrard.

Fue un dedazo de larga duración y nada quedó a la 
suerte. Las concesiones dadas al seguro segundo lugar 
fueron para atajar su previsible inconformidad sin poner 
en riesgo el resultado. La simulación teatral es la marca 
de la casa, pero no les bastó la cancha desnivelada 
y jugaron con dados marcados sin preocuparse por 
ocultarlos. No pueden reprimir su naturaleza. Las 
trampas fueron documentadas y sirvieron para que 
Ebrard desconociera las encuestas, demandará su 
reposición a sabiendas que no ocurriría, manchará el 
destape de Claudia Sheinbaum y prefigurará su eventual 
rompimiento.

El hecho es que la oposición salió unida de un mecanismo 
abierto y participativo mientras el oficialismo se dividió, 
a pesar del ostensible control presidencial, lo cual 
dominó la discusión pública. Es verdad que cuatro de los 
cinco perdedores entendieron su papel de reparto y le 
levantaron la mano a la exjefa de Gobierno sin chistar. 
No es que no hubieran padecido la misma inequidad, es 
que estaban ahí para avalarla e iniciar la cargada. Pero 
el interés periodístico está más en el conflicto interno 
que puede incidir en la elección presidencial que en la 
parafernalia del poder para exaltar un anuncio que ya se 
esperaba.

Sólo la ocurrencia de entregar un “bastón de mando” 
pudo recuperar la atención, pero no precisamente para 
bien. Con independencia de las intenciones, el evento de 
unción recuerda a los virreyes de la Nueva España que, 
reproduciendo la tradición de Castilla, se lo entregaban 
a su sucesor. Quien gobierna el país y vive en Palacio 
Nacional quiso simbolizar la transmisión de poder a 

su heredera, como si México no fuera una república. 
El gesto dice más que las mil palabras que utiliza para 
negar el dedazo.

Entiendo que, con demagogia populista, quisieron 
relacionar dicho acto con la costumbre sincrética de 
pueblos indígenas que, después de una deliberación 
comunitaria, entregan ceremonialmente el bastón; 
pero eso no tiene nada que ver con la pantomima que, 
con fines de propaganda, realizaron dos personas con 
abuelos europeos frente al Templo Mayor.

Cuando la realidad no coincide con el guion previamente 
elaborado, optan por hablar de sus deseos en forma 
de otros datos, ignorando la evidencia. Con el segundo 
lugar en rebeldía, impugnando el proceso y amagando 
con su salida, en el partido oficial reiteran una y otra 
vez que están unidos. No por nada organizaron una 
abrumadora cargada de gobernantes, funcionarios, 
dirigentes, líderes, legisladores y hasta influencers que 
hubiera ruborizado a Fidel Velázquez. Las imágenes 
de “respaldo espontáneo” a la ungida confirmaron el 
regreso de la monarquía sexenal hereditaria del viejo 
régimen, lo mismo que el obsceno besamanos virtual 
en redes sociales, cuya cursi abyección y culto a la 
personalidad llegaron a los niveles norcoreanos que 
antes sólo dispensaban al patriarca que entregó el 
bastón.

Fotos y simulaciones aparte, no hubo tal traspaso 
del mando; pero ahora la ungida dará la cara por las 
decisiones de quien la ungió. Aunque pocos se irán con la 
finta, el desgaste será para ella. Alguien se prepara para 
ser el poder detrás del trono y le sirve la debilidad de su 
ocupante, pero todavía tienen que ganar la elección y 
eso no será nada fácil con Xóchitl Gálvez en la boleta.

El mensaje es claro. Harán cualquier cosa para 
que el Presidente designe a su sucesora, facultad 
metaconstitucional del vetusto presidencialismo 
autoritario que regresó por sus fueros. Subestiman a los 
ciudadanos que, a pesar de la elección de Estado que se 
vislumbra, elegirán con su voto a la mujer que se sentará 
en La silla del águila en octubre de 2024.

Dedazo, destape, 
cargada y unción

Por Fernando Belaunzarán
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CLAROSCURO 

Marcelo Ebrard está vendiendo cara 
su permanencia en Morena. El lunes 
pasado Ebrard Casaubón expuso 

que si no resuelven su impugnación contra 
el proceso de selección en el partido, 
perdería su interés en mantenerse en él 
como militante.

“Si para su propio punto de vista, todo lo 
que les acabo de decir, las inconformidades 
que están más que testimoniadas no 
ocurrieron, no pasa nada, pero entonces 
sí ya la decisión de su servidor sería no 
seguir participando porque no avalo esas 
conductas ni esas prácticas”, anunció 
Ebrard.

Agregó que sería tanto como justificar 
que esas prácticas se normalicen y que 
gobernadores, alcaldes, sindicatos y que 
sus miembros vayan a los eventos. ¿Son 
válidas esas prácticas en Morena? ¿así va 
a ser? ¿en todas las encuestas que vienen 
vamos a ver lo mismo? Entonces, ¿por qué 
habría de permanecer en el partido?

Mientras Claudia Sheinbaum sigue 
haciendo llamados de unidad, el conflicto 
en Morena tiene que ver con que hoy el 

dirigente nacional, Mario Delgado, ya no 
quiere dejar la presidencia del partido y 
se le está regateando a Adán Augusto ser 
el coordinador de la campaña y a Monreal 
le dejaron claro que si quiere participar 
por la jefatura de gobierno capitalino ya 
hay favorito: Omar García Harfuch que se 
las verá con Clara Brugada y él, si no ve 
los signos enviados desde la oficina de 
la nueva coordinadora del movimiento. 
En la semana todo eso cambió: Adán y 
Monreal fueron nombrados como ejes de la 
campaña y con ello prácticamente se dejó 
solo a Ebrard.

En el camino, la ruptura de Marcelo podría 
provocar no sólo que una buena parte de 
los diputados federales en el Congreso se 
declararan independientes o se fueran a 
otra bancada y con ello quitarle la mayoría 
parlamentaria a Morena, sino que su 
movimiento creciera y fuera un auténtico 
para la 4T. Eso sigue latente.

El fin de semana pasado, desde el jueves 
para ser preciso, Marcelo ha sostenido 
reuniones con líderes de los otros partidos 
pero no ha respondido a los llamados de 
Morena.

MARCELO HA SOSTENIDO 
REUNIONES CON LÍDERES DE 
LOS OTROS PARTIDOS PERO 
NO HA RESPONDIDO A LOS 
LLAMADOS DE MORENA.

De arrepentidos y otros vicios
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Vaya que le está costando a Dante Delgado pactar con 
Marcelo Ebrard su candidatura por Movimiento Ciudadano 
y no es que Dante esté subiendo la apuesta sino que 
muchos de sus militantes tienen claro que no es ganadora 
y que sólo les serviría para dividir al partido y a la oposición 
en los comicios presidenciales.

Expuestos ante varias opciones, la parte más sólida, la 
que más votos le llevó a Movimiento Ciudadano está 
prácticamente fuera del partido porque Dante le ha 
apostado a permanecer solo y muchos consideran que 
el riesgo no sólo es que él mismo se postule sino que 
desprecie a quienes son en realidad la fortaleza de su 
partido. Sin verlo, Dante le hace el trabajo sucio a Morena 
y ha clonado su discurso de que ni con el PRI ni con el PAN 
formaría alianza.

En Jalisco y su gobernador Alfaro y hasta el alcalde de 
Monterrey, Luis Donaldo Colosio, han insistido en que el 
partido debe abrirse a otras opciones que eviten que la 
oposición llegue dividida a los comicios presidenciales de 
2024.

Con Samuel García, gobernador de Nuevo León, como 
apoyador de la propuesta del dirigente de convertirlo en 
candidato presidencial, Dante desoye que el gobernador 
no tiene siquiera los votos suficientes en el Congreso 
neolonés para garantizar la licencia del político más joven 
en un gobierno estatal y que apenas cumple con el requisito 
presidencial de tener 35 años el día de los comicios.

Repudiando al PRI y al PAN, Dante los acusa de ser quienes 
llevaron al país a lo que hoy tenemos, pero disculpa a 
políticos recientes de ambos partidos que son los actores 
principalísimos de la crisis de partidos que llevó a Morena 
a la silla presidencial.

Dante no ha tenido excusa de recibir en sus filas a 
gobernadores ex priistas como Ivonne Ortega y a otros 
político como los más recientes de Sonora con Ernesto de 
Luca Hopkins con regidores y legisladores que salieron del 
PRI y del PAN con los que se nutrió en Nuevo León, Jalisco 
y Campeche.

El jueves pasado, en una reunión a la que convocó Erubiel 
Ávila, Dante Delgado y Marcelo Ebrard se sentaron a 

platicar la posible anexión del ex canciller a ese partido. 
Aunque no conocemos los términos de la plática, Dante 
estaría planteando al ex morenista la dificultad que 
enfrenta para procesar su inclusión como candidato 
presidencial y los pocos números que justifican esa 
apuesta para ir con aspirante propio. En los hechos, no 
quieren ir con el gobierno del presidente y optarían por no 
dividir a la oposición, mientras Dante hace lo contrario.

Erubiel Ávila es de los cuatro senadores priistas que 
renunciaron recientemente al PRI: Miguel Ángel Osorio 
Chong, Claudia Ruiz Massieu, Nuria Mayorga que ya se 
afilió al Verde y Ávila que al parecer está considerando 
aliarse con Ebrard si se consolida lo de MC.

Ebrard ofreció que el lunes pasado, después de una 
asamblea nacional que realizará con sus simpatizantes, 
anunciara su decisión pero adelantó que se le verá en 
la boleta presidencial del próximo año, pero este lunes 
matizó su apuesta.

Ebrard, que no ha dirigido sus quejas al autor y jefe del 
proceso interno de Morena, el presidente López Obrador, 
insiste en que si sus quejas no son consideradas y se 
mantienen los argumentos de que no hay nada que revisar, 
se le estaría confirmando que la cargada de gobernadores, 
alcaldes y sindicatos se acató ante la explícita preferencia 
sostenida por el presidente López Obrador que ha llevado 
a Claudia a ser considerada la candidata oficial y que las 
encuestas sólo enmascararon un dedazo anunciado desde 
hace años, casi desde el inicio del gobierno actual.

¿Que sigue para Ebrard, López Hernández y Monreal? 
Porque en esta farsa Manuel Velasco y Gerardo Fernández 
Noroña sólo jugaron de comparsa y en la semana que 
termina, Monreal y Adán ya con cargo en Morena, sólo 
falta decidir si Mario Delgado deja el partido o permanece 
en él, pero también se le señala como posible candidato a 
la CDMX aunque Sheinbaum ya decidió que su candidato 
sea Omar García Harfuch, el jefe de la policía de su 
gobierno. Sólo falta ver que pasará con Clara Brugada, por 
quien se inventó a Juanito en Iztapalapa y que solicitará 
licencia para disputar la candidatura a jefa de gobierno de 
la capital.

¡Lo mejor aún está por pasar!
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BITÁCORA

El Grito de Independencia es una 
tradición popular, un festejo 
cívico y una ceremonia del Estado 

mexicano. Es las tres cosas.

La noche del 15 de septiembre, los 
mexicanos comemos pozole con 
tostadas y acudimos a la plaza 
principal del lugar donde vivimos para 
homenajear a los Héroes que nos dieron 
Patria y Libertad.

Pero el Grito es también una de las 38 
ocasiones —de acuerdo con la Ley 
sobre el Escudo, la Bandera y el Himno 
Nacionales—que nuestro lábaro tricolor 
debe ondear en los edificios públicos 
y una de las cuatro en que el Ejecutivo 
debe ceñirse la banda presidencial. Es 
un acto oficial.

Hay países en los que la fiesta nacional 
más importante es el cumpleaños del monarca o el aniversario 
en que éste subió al trono.

Por ejemplo, en Países Bajos, es el Koningsdag, Día del Rey. 
En esa fecha, a fines de abril, las calles del país se pintan de 
naranja, el color del estandarte de Guillermo I de Orange.

En México, no tenemos monarca. Quizá una de las razones 
por las que el Grito adquirió preeminencia sobre el aniversario 
de la Consumación de la Independencia es que éste coincide 
con el natalicio de Agustín de Iturbide, el libertador vuelto 
emperador, personaje polémico de nuestra historia.

El presidente Andrés Manuel López Obrador decidió que él 
sería el único protagonista de las Fiestas Patrias. Igual que 
hizo el 1º de septiembre, al trasladar el discurso de su Quinto 
Informe de Gobierno a Campeche, para poder inaugurar allí 
los recorridos de su Tren Maya, el tabasqueño se tomó la 
atribución de no invitar a los poderes Judicial y Legislativo a la 
ceremonia de los Niños Héroes y anunció que lo mismo hará 
para el Grito. E igual será, supongo, para el desfile militar del 
día siguiente.

Los actos conmemorativos del inicio de la Guerra de 
Independencia son de Estado. O, al menos, así lo han sido 
históricamente. No son la fiesta del Presidente, por más que 
sea él quien dirija los vítores a los Insurgentes y quien dé la 
autorización para que se ponga en marcha el desfile.
En su conferencia mañanera, López Obrador dijo que sólo 
participarán en dichas ceremonias “una representación del 
gobierno, del Ejecutivo, muy limitada y austera”. Y agregó: 
“Nada de la parafernalia de antes”.

—Pero en otras ocasiones estuvo el ministro (Arturo) Zaldívar 
(expresidente de la Suprema Corte de Justicia) y algunos 
representantes del Legislativo, le comentaron.

—Pero es que ya han cambiado las cosas. No tenemos buenas 
relaciones —es público, es notorio, es de dominio público— 
con el Poder Judicial, porque se han dedicado a actuar en 
contra de la transformación, alegó el mandatario.
Así, sin mayor explicación, el Presidente cortó de los festejos 
al Poder Judicial, pero también al Legislativo, justo cuando 
éstos son encabezados, por primera vez en la historia, por 
tres mujeres: la ministra Norma Piña, la diputada federal 
Marcela Guerra Castillo y la senadora Ana Lilia Rivera. Ésta 
última es, además, militante de Morena.

El año pasado, estuvieron en el Altar a la Patria, en Chapultepec, 
el ministro presidente Arturo Zaldívar, el diputado Santiago 
Creel y el senador Alejandro Armenta. En esta ocasión, sólo 
estuvo representado el Poder Ejecutivo.
Recordemos que en el aniversario de la Constitución, el 5 de 
febrero pasado, los titulares de la Suprema Corte y la Cámara 
de Diputados, Norma Piña y Santiago Creel, fueron movidos 
a un extremo de la mesa de honor antes de que llegara 
el presidente López Obrador al Teatro de la República, en 
Querétaro. Ahora se ha dado un paso más para hacer de las 
ceremonias de todos los mexicanos, las fiestas de un solo 
hombre.

La división de Poderes tiene el objetivo, por diseño, de que 
unos prevengan la arbitrariedad de otros. Limitar al Ejecutivo 
es parte de la función del Poder Judicial. Al Presidente le puede 
caer mal quien encabeza la Corte, pero eso no lo autoriza a 
convertir una ceremonia de Estado en un festejo privado.

Por Pascal Beltrán del Río

Fiesta para uno
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OPINIÓN 

En la misma tribuna que utiliza el Presidente para 
dar sus conferencias mañaneras, el 16 de agosto se 
llevó a cabo una sesión para defender los nuevos 

libros de texto gratuitos. A la maestra Ana María Prieto 
Hernández le correspondió presentar el libro México, 
grandeza y diversidad.

Explicaba la docente el nuevo modelo educativo que 
trata de desterrar el individualismo para sustituirlo por 
un enfoque de transformación comunitaria. De pronto, 
en medio de su perorata, la docente se puso a saltar 
y bailar (es un decir), dizque imitando a un alumno 
presumido: “Es el individualismo de ‘yo aquí y yo sí sé, y yo 
me saco diez y tú te sacaste cinco, lero, lero, maromero. 
Yo sí voy a ser exitoso y tú no’. No es eso. Ahora el asunto 
es ‘somos uno para todos y todos para uno’”, remató la 
maestra en plan de mosquetera.

Al margen de su pésimo performance que le valió todo 
tipo de burlas en las redes (aquí el genial video de 
Rictus por ejemplo: https://twitter.com/monerorictus/
status/1701700369775251525), la profesora claramente 
no tiene idea de cómo se comportan los niños y 
adolescentes en las escuelas. Yo no he conocido a 
ningún buen estudiante que le haga bullying a uno 
malo. Al revés. Son los vagos los que se burlan de los 
disciplinados a los que molestan por “cerebritos”, 
“nerds”, “matados” o “tetos”.

Y, ojo, sí digo que son buenos y disciplinados los 
estudiantes con las mejores calificaciones.

¿Acaso hemos perdido la razón para decir lo contrario?
¿Los padres de familia ya no deben premiar a sus hijos 
por haber sacado un diez en una materia?

Por el contrario, ¿tienen que tacharlos egoístas que 
sólo persiguen el éxito en la vida? “Ay, mi hijito, ya no te 
esfuerces para estudiar y sacar mejores calificaciones. 
Lo importante es que contribuyas a tu comunidad, 
aunque seas un asno que no sabe hacer nada”.

Me van a perdonar, pero yo vengo de una generación 
donde todavía se ve bien el mérito individual. Aplaudimos 
estudiar y trabajar para sacar un diez.

Claro, hay quienes tienen un talento natural para obtener 
buenas calificaciones. Pero otros sí tienen que quemarse 
las pestañas. Y está comprobado empíricamente que las 
altas calificaciones producen un mayor éxito en la vida 
(por lo menos en lo laboral). No a todos, desde luego, 
pero sí es un indicador que promueve la movilidad social.

Yo no he conocido a ninguna mamá que presuma que su 
hijo reprobó una materia. En cambio, me he topado con 
muchas que cacarean con orgullo que su hijo terminó 
una carrera gracias a las altas calificaciones que obtuvo 
en la primaria, secundaria y preparatoria.

Si eso es individualismo, que ahí me anoten.

Además, el argumento de la maestra Prieto es a 
todas luces falaz. Como si la Secretaría de Educación 
Pública estuviera en una disyuntiva entre formar seres 
puramente individualistas o meramente comunitaristas.
Al respecto, retomo un comentario que ayer me envió 
una amiga de una maestra después de ver el video de 
Prieto:

“Qué posición tan ridícula, el aprendizaje colaborativo 
nunca ha estado en contra de permitirle a cada 
estudiante desarrollar su máximo potencial. Actuaciones 
Educativas de Éxito como la de ‘grupos interactivos’ 
se sustenta en grupos heterogéneos donde los más 
aventajados en un tema ayudan a sus compañeros a 
resolver problemas difíciles fortaleciendo el aprendizaje 
entre pares”.

Efectivamente, existen modelos probados que combinan 
lo mejor de los dos mundos: la mejora individual y la 
comunitaria. Los alumnos más aventajados ayudan a 
los demás para todos salir adelante. Esto no implica 
minimizar el mérito de aquellos estudiantes que sacan 
buenas calificaciones.

Entiendo la aversión de la Cuarta Transformación a la 
meritocracia. Tenemos un gobierno que está en contra de 
una sociedad basada en el mérito. Lo consideran como 
una chocante característica del capitalismo salvaje. Del 
sálvese quien pueda. De cada uno que se rasque con sus 
propias uñas. De la competencia implacable donde sólo 
ganan los mejores.

Yo sí creo en la meritocracia, pero también en el 
derecho de todos los individuos a comenzar con un piso 
mínimo de bienestar social para que cualquiera pueda 
desarrollar sus habilidades y, así, tener éxito en la vida.
Si no, ¿cuál es la alternativa?

¿Qué idiotas y vagos tengan los mejores puestos en 
la sociedad para que la maestra Prieto haga un nuevo 
performance gorjeando: “Yo aquí y yo no sé, y ya no hay 
calificaciones, pero yo soy un ignorante y tú un sabio, 
lero, lero, maromero. ¡Yo sí voy a ser exitoso y tú no!”?

La maestra idiota
Por Leo Zuckermann
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OPINIÓN

El suicidio es un gran problema 
social que afecta a Yucatán desde 
hace varias décadas, siendo el 

estado de la república con el índice 
más alto, solo después de la ciudad 
de México. En los últimos cinco años 
la tasa de esta inmolación voluntaria 
ha crecido a nivel nacional con edades 
que oscilan entre los quince y los 
treinta años, principalmente entre las 
personas de sexo masculino, optando 
la muerte por envenenamiento 
y mediante la  suspensión o 

colgamiento. Muchos psicólogos y 
especialistas del tema, reconocen que 
estamos viviendo muchos problemas 
a nivel social que repercuten en las 
dinámicas de la familia, que tienen 
un impacto negativo en el plano 
individual.

Muchas veces este tipo de problemas, 
dañan la salud mental de las 
personas, y los afectados no reciben 
un manejo adecuado para afrontar 
sus emociones y lo peor es que una 

El suicidio en Yucatán, 
flagelo social en aumento

Un gran problema de salud pública sin resolver
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gran cantidad de personas no saben 
cómo actuar o donde acudir para recibir 
la ayuda necesaria. Cuando ocurren las 
desgracias, los padres empiezan a pensar 
en que fallaron pero ya no hay remedio, 
y es que la mayoría de las veces los 
mentores no están pendientes del factor 
emocional de los hijos, convirtiéndose 
en simple proveedores del hogar. Cada 
vez hay más niños solitarios que se 
sienten poco atendidos y el factor “a mi 
no me hacen caso o no les importo” es el 
detonante de tomar la decisión de salir 
por la puerta falsa, cuando un simple 
abrazo, una caricia, como también decir te 
quiero hijo, cuentas conmigo puede ser el 
mejor tratamiento contra una depresión.   

El pasado diez de septiembre se 
conmemoró el Día Mundial para la 
Prevención del Suicidio, el personal 
de psiquiatría del IMSS delegación de Yucatán informó 
de algunas acciones para identificar los principales 
signos de alerta relacionados con las tendencias de 
esta problemática que afecta a muchas personas y más 
aún en nuestro estado, aclarando que la mayoría de los 
intentos del suicidio están asociados a la presencia de 
algún trastorno mental, aunque por otro lado se pueden 
sumar factores  como el consumo de alcohol, sobre todo 
en los adultos, pero también influye de gran manera el uso 
y abuso de substancias perjudiciales para la salud como 
las drogas. Circunstancias como la pérdida de un familiar, 
conflictos en el trabajo, problemas con la pareja, estrés 
escolar como el bullying son también unas de las tantas 
causas para quitarse la vida.  

Existen varias señales de alerta de suicidio como 
sentir ansiedad o irritabilidad, padecer dolores físicos 
o enfermedades terminales, sentir desesperanza, 
impotencia, falta de valor, tristeza, casos de infidelidad 
entre otras. Los especialistas en este tema coinciden que 
cuando alguien habla sobre privarse de la vida, hay que 

tomarlo muy en serio y es en ese momento 
cuando debemos actuar para brindar un 
tratamiento adecuado con un profesional 
en la materia. Es importante comentar 
sobre algunas señales de advertencia 
de un posible intento de suicidio, 
principalmente en los adolescentes como 
pueden ser dibujos o escritos enfocados a 
la muerte, hablar sobre planes de intento 
de matarse, cambios de personalidad o 
humor, descuidar aspectos de higiene 
y estado físico, hacer un testamento de 
manera súbita, comprar varios seguros de 
vida, despedirse de amigos y familiares, 
así como haber tenido registro previo de 
autolesiones  ( cortaduras, quemaduras, 
tomar medicinas en exceso ) 

Durante la pandemia a causa del encierro, 
las noticias de muertes por Covid, las 

pérdidas de empleos, el atraso en los planes escolares, se 
requirió de muchas consultas en hospitales psiquiátricos 
a nivel nacional, pero ya vencida casi en su totalidad la 
contingencia de salud, todavía existe mucho atraso en la 
atención hacia las personas que son vulnerables como los 
jóvenes, los dipsómanos, drogadictos de todas esferas 
sociales y niveles económicos, principalmente en personas 
de clase media y baja, como sucede en pueblos de nuestros 
municipios, como se han dado en medios rurales. Buscar 
salidas falsas no lleva a ninguna solución de los problemas, 
cualquiera que sea la índole. El tipo de vida que llevamos 
con el ritmo agitado es también causa de descuido hacia 
los demás, pero los que estamos conscientes de este 
problema debemos apoyar aún sin saber si las personas 
necesitan ayuda psicológica sobre todos los maestros 
que debemos tratar a los alumnos como nos gustaría que 
apoyaran a nuestros hijos para hacer del entorno escolar y 
familiar un medio más empático y llevadero con nuestros 
semejantes, disminuyendo así este problema de salud 
mental. 

EL DÍA MUNDIAL PARA LA 
PREVENCIÓN DEL SUICIDIO, 

SE CONMEMORA CADA 
10 DE SEPTIEMBRE, FUE 

INSTITUIDO POR LA ASOCIACIÓN 
INTERNACIONAL PARA LA 

PREVENCIÓN DEL SUICIDIO, DE 
LA MANO DE LA ORGANIZACIÓN 

MUNDIAL DE LA SALUD.
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SE COMENTA SOLO

El mundo recuerda aún los eventos significativos que 
cambiaron la ruta natural de los acontecimientos. Dos 
hechos que asombrarían e impactarían a millones y 

millones de seres humanos por lo menos en dos o tres 
generaciones. El Golpe de Estado en Chile y los arteros 
y crimínales ataques en Estados Únicos contra dos 
importantes emblemas de esa nación: el Pentágono y las 
torres gemelas.

Coinciden en el calendario, pero no en las fechas. Uno 
en 1973, el otro en 2001. Aquel 11 de septiembre de 1973, 
a las 17:30 horas, llegó el cadáver de Allende al Hospital 
Militar bajo la creciente y aún vigente sospecha de que se 
trató de un suicidio o un asesinato tras el golpe de Estado 
comandando por Augusto Pinochet. Aunque la versión 
oficial de la Junta Militar de que se había tratado de un 
suicidio fue descartada inicialmente por los Ake distas. 

México, con el gobierno de Luis Echeverría jugó un papel 
trascendental en los acontecimientos y abrió los espacios 
y fronteras para el asilo de miles de chilenos (incluido 
Pablo Neruda) que se asentaron en nuestro país. 

El Embajador mexicano en aquel entonces en aquella nación 
a Gonzalo Martínez Corbalá defendió las instrucciones 
presidenciales y la casa diplomática mexicana a razón 
incluso del poner en alto riesgo su integridad física al 
enfrentar a los soldados golpistas quienes le amenazaron 
a punta de metralleta. Antes Gonzalo había sido embajador 
en Cuba lo que le permitió establecer una cercana amistad 
con Fidel Castro. 

En el 2001 la historia registraría un ataque sorpresivo 
al Pentágono y al World Trade Center en Nueva York. 

Ese 11 de septiembre aviones civiles secuestrados 
fueron usados para detonar en esas instalaciones 
ante la sorprendentemente nula acción del Ejército 
estadounidense. 

Bush pretendió tomar acciones que desataron una 
persecución contra Osama Bin Laden que acabó con la 
muerte de Sadam Hussein. A Bin Laden, aparentemente 
lanzaron su cadáver, sin ningún ceremonial religioso al 
océano, desde un portaaviones. 

Estos dos eventos fueron severamente condenados por 
la comunidad internacional a través de sus gobiernos y 
organismos de representación universal como la ONU. 
Salvador Allende se convirtió en un símbolo de la defensa 
de los valores de la izquierda y la democracia y su imagen 
tuvo impacto global luego de su muerte. 

En Estados Unidos, como un acto de desafío y poderío, 
se construyó un enorme rascacielos en el sitio en donde 
antes estaban las Torres Gemelas y se condecoró al 
departamento de bomberos con el sello de héroes. 

De igual forma convirtieron al sitio en un impactante 
recordatorio de lo sucedido con dos enormes cascadas de 
agua con marco de obituario, museo, un centro comercial 
y un punto de conexión de transporte público de lo más 
moderno. 11 de septiembre, fechas para conmemorar a 
miles de muertes por actos de barbarie sin precedente.

----------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

Los dos eventos
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

EL GOLPE DE ESTADO EN CHILE Y LOS ARTEROS Y CRIMÍNALES ATAQUES 
EN ESTADOS ÚNICOS CONTRA EL PENTÁGONO Y LAS TORRES GEMELAS, 
COINCIDEN EN EL CALENDARIO, AUNQUE NO EN LAS FECHAS, EL PRIMERO 
FUE EN 1973 Y EL SEGUNDO EN 2001.
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1 Ciudadano
¿Quién le pone el cascabel al gato?

OPINIÓN

Entre las ventajas de vivir en esta 
época, y no en alguna previa, es 
la enorme ganancia en supuestos 

derechos y la creciente disminución de 
obligaciones exigidas. En particular, la 
maldita posmodernidad nos ha dado ese 
giro en términos hasta de lo que cabe 
decir y lo que importa y lo que no.

Eso aunado a las facilidades tecnológicas 
y la efectividad creciente del intercambio 
demagógico entre individuos y con las 
autoridades, parecería brindarnos un 
panorama social de mayor facilidad para 
vivir (o sobrevivir), si bien no de cobertura 
de necesidades básicas, ni mejora en 
precisión para elegir lo que nos es 
importante. Como resultado, la diversidad 
e inestabilidad de que “todo se vale”, “todo 
se puede” y a todo “tenemos derecho 
todos”, incluido el negar, reformular o 
banalizar lo anterior.

Ya no tenemos que coincidir, ni siquiera 
se espera, y pocos lo desean. Incluso 
es fácilmente defendible que difiramos 
y llega hasta a ser motivo de auto 
afirmación hacerlo. La complicación 
queda latente en los pocos casos donde, 
suficiente cantidad de personas de la 
comunidad, sí coincidamos en algo, y a 
ello también le demos importancia alta 
y similar en la expresión social, pero no 
tengamos manera de hacerlo suceder.

Acontecimientos recientes me generan 
la ilusión de estar frente a uno de esos 
casos, en un tema que de hace un par 
de décadas valoro crecientemente: el 
fortalecimiento de la ciudadanía. Y se 
activa esa paradoja de coincidir más y 
más con muchas personas, respecto a la 
importancia y el momento de oportunidad 
que vivimos; a la vez que veo crecer el 
efecto de esa diversidad característica 
de la época, tanto en antecedentes, 
conceptos, claridad, enfoque, disposición 
a actuar y competencias para encauzarse 
a resultados.

Y, como la cabra tira al monte, empiezo 
por plantear algunas ideas desde un 
origen que sé útil: el uso del lenguaje. 
Llamarle a alguien ciudadano/a, como 
en muchas otras palabras, representa 
una diversidad de significados y alcances 
que no tiene caso desarrollar, pero 
podemos puntualizar a grandes rasgos. 
Y hagamos algo similar con el concepto 
abstracto de ciudadanía; descartando de 
una vez, solo para no dejar el pendiente, 
la tergiversación adoptada en muchos 
sectores de asumir que es lenguaje 
incluyente usar el sustantivo abstracto 
que se refiere a la cualidad o al colectivo, 
en vez del adjetivo aplicado a personas o 
fenómenos donde tal cualidad aplica.

Tenemos este vicio de usar como adjetivo 
sustantivado nombres de animales 
para referirnos a personas. Y al usarlos 
tenemos un grado alto de claridad 
respecto a lo que nos estamos refiriendo 
en muchos casos. Llamarle a alguien rata, 
cerdo, borrego, cuervo, lobo de mar, vaca, 
burro, gata, gusano, chachalaca e incluso 
dinosaurio, deja poco margen para 
preguntar a qué nos referimos. Incluso 
el contexto o la referencia de quien 
estemos hablando responde algunas 
ambigüedades en casos donde hay una 
lamentable implicación distinta por sexo, 
como al llamarle a alguien zorro-zorra 
o perro-perra, o por la conexión que 
tratamos de hacer, como al decir gallina 
a una mamá o a un contrincante, o buey a 
un amigo o desconocido.

Esa facilidad entiendo que proviene de 
que damos por sentada alguna cualidad 
que toda rata o cerdo tiene y que es a la 
que nos referimos convencionalmente, 
a manera de etiqueta suficiente para 
entendernos. Funciona diferente 
para usar el adjetivo humano, donde 
requerimos una indicación de grado o 
ausencia: “humano” no dice nada, “muy 
humano” sí implica la presencia de tal 
cualidad, mientras que su opuesto no 
es un grado menor, sino la ausencia: 
“inhumano”.

¿QUÉ VAS A 
HACER HOY? 

TAL VEZ 
COINCIDAMOS, 

SOY 1 
CIUDADANO.
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CLUB DE PADRES

Para ciudadano el adjetivo que denote la presencia de la 
cualidad requiere un comparativo como “gran” o un calificativo 
como “buen”, mientras que la ausencia se indica vagamente 
con “mal” o “pésimo” y suele requerir de un segundo adjetivo 
para cobrar significado, como en “ciudadano apático, pasivo o 
irresponsable”; o sea se convierte en sustantivo y se le tiene 
que adjetivar para cuestionarle o quitarle la cualidad.

El origen del uso y significado no puede desprenderse de 
“política”, pus ambos vienen de aludir a las polis o primeras 
ciudades, muy diferentes a las de hoy, pero que implicaban 
la confluencia de intereses y la toma de decisiones. Ese par 
de elementos, puestos en las pocas personas que podían 
hacer aportaciones al colectivo, originaban el privilegio 
de ser considerado ciudadano. Privilegio en su sentido 
estricto, de tener acceso a lo que la ley tenía reservados 
para ellos (en masculino exclusivamente, en esos tiempos, y 
lamentablemente muchos otros).

Si nos ubicamos en que el poder en ese entonces radicaba 
en una sola persona que podía mantenerlo a través del 
control del ejército… (¿déjà_vu?) ser ciudadano era tener una 
condición superior al resto del pueblo. Eso se fue modificando 
y al repartirse más el poder y ampliarse la cantidad de 
personas con derechos también se fue diversificando lo que 
implicaba poder ser considerado ciudadano. Pero digamos 
que ha girado el concepto en torno a un conjunto cambiante 
de “libertades, derechos y obligaciones”. Lo que incluían 
y la forma de perderlos también abre las variantes entre 
sociedades y épocas, pero era una interacción en función 
del poder, de manera que ese tesoro pudiera mantenerse 
reservado para un grupo muy selecto.

La Revolución Francesa trajo un giro muy importante, al 
plasmar en la Declaración Universal de los Derechos del 
Hombre y el CIUDADANO- dos condiciones humanas que 
fueron el origen del desarrollo social posterior, para bien 
y para mal: la libertad y la igualdad. Ya en ocasión anterior, 
en este espacio que amablemente nos brinda La Revista, 
he compartido ideas sobre la gran ausente y único futuro 
sensato: La Fraternidad.

La discusión central está en cómo es factible combinar 
socialmente la libertad con la igualdad, pues la expansión 

de una parece ir en detrimento de la otra, conforme más se 
extiende y diversifica el mundo. Apareció entonces algo a lo 
que se suele llamar “contrato social”, una especie romántica 
de convenio entre quienes viven en comunidad para poder 
permitir las libertades en un ámbito de (presunta) igualdad.

Dicho de manera burda, la cuestión ha sido, cómo poder tomar 
lo que quiera del pastel, si nos tiene que tocar lo mismo. Y la 
democracia, también difícil de conceptualizar, es una de las 
soluciones que hemos intentado a esa gran interrogante.

Nuestra momento está caracterizado por varios elementos, 
que parecen tan confusos o complicados, como irrelevantes 
o prescindibles de analizar:

- Es evidente que la autoridad ahora sigue pretendiendo el 
poder total, pero cada vez lo comparte más y lo sabe ejercer 
menos.
- Los derechos crecen y crecen, en la medida que las personas 
a las que les damos puesto asumen que escribiendo algo 
satisfacen alguna necesidad o generan algún cambio, que 
justifique mantener o renovar el cargo.

- Es indispensable un discurso demagógico transversal de 
igualdad, insultante para la enorme desigualdad social en 
aspectos incluso básicamente “humanos”.

- El concepto “obligación” e incluso su primo menor y más 
guapo “deber” se difuminan a paso veloz, con la gasolina de 
la desintegración social, el debilitamiento de la autoridad y el 
espíritu de tolerancia de la época.

 Para no seguir esa lista, atendamos a la condición 
permanente del cómo aprendemos a ejercer o asumir una 
cualidad. En el origen el ser llamado ciudadano era algo que 
correspondía con las posesiones y su disposición para ser 
negociadas o usadas a favor de esa fracción de poder. Ni 
entonces ni ahora existía un programa de cómo formarse 
como ciudadano, pero si el poderoso quería lo tuyo tenía que 
tomarlo por la fuerza o cumplirte tus derechos. 

Hoy los recursos que podamos tener son tomados por 
decreto, sin negociación alguna con la débil y difusa autoridad 
a cargo. La parcela de derechos es amplísima, pero sus raíces 
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difícilmente se extienden más allá del papel que los contiene. 
Hoy voluntariamente, en un ejercicio sexenal, en el que incluso 
podemos aducir flojera o apatía, le regalamos el poder a una 
persona o pequeño colectivo.

El tema es que nuestra forma de ejercer democracia asume 
demasiadas cosas que serían elementos activos para 
funcionar, pero hemos permitido que sean sustituidos por 
recursos demagógicos para convencernos que estamos en 
algo, con derechos e igualdad, pero sin tener que hacer mucho 
al respecto para mantenerlo.

Y se entiende, porque cuando el poderoso tuvo que permitir 
algo más que la sobrevivencia a los súbditos, los recursos 
fueron disminuyendo. Y al pedir más y más recursos a los 
antiguos ciudadanos, tuvo que soltar cada vez más del poder 
que tenía. Pero al subir todos a la condición de ciudadanos, 
y no requerir para ello tener recursos abundantes para 
negociar con el poderoso, hicimos como sociedad lo que 
el pretendiente “mal partido” hace con la enamorada que 
sí le ama: llenar con palabras bonitas y promesas lo que es 
simplemente un futuro incierto, en el que lo único seguro es 
que se tendrá que involucrar y vivir los resultados.

Ocupados todos de lo que tengamos que hacer para 
sobrevivir, sólo quien tiene un poco más de recursos puede 
dedicar algunas horas a enterarse e interactuar débilmente 
con quienes detentan hoy el poder. Por lo cual los llamados a 
“participar” suelen ser parte de esta condición de romanticismo 
o promesas sin mayor probabilidad de cumplirse, y pronto se 
debilitan o poco trascienden a que pueda fluir en lo cotidiano 
un espacio de ciudadanía, en el que se perciba que hay un 
colectivo con poder frente al poderoso al que, además, le 
pagamos para que lo use a nuestro favor, aunque sabemos 
que va a usarlo para el suyo.

Hoy emerge una figura ciudadana, que no habíamos 
tenido en las décadas que me ha tocado vivir. Parece, da 
muestras y hasta podemos creerle que podría significar 
un fortalecimiento de la ciudadanía al escalar a la más alta 
posición del poder político. Miles, cientos de miles y hasta 
puede ser que millones, queremos que suceda. Las voces 
en algunas calles y las letras y estampitas en miles de 
publicaciones así lo evidencian y esto sigue creciendo. La ven 
y le gritan: ¡Presidenta, Presidenta!

El gran tema es, como en el origen, sobre los recursos. 
Aunque todos tengamos en la ley la condición de ciudadanos, 
¿qué tenemos en los hechos para demostrar que lo somos? O 
puesto en palabras más directas: ¿dónde está o hasta dónde 
llega nuestra fortaleza como colectivo ciudadano?

Es claro y entendible el rechazo a que los “ricos”, que tienen los 
recursos, los apliquen por ser quienes tienen alguna forma de 
enfrentar las inclemencias del poder. Primero porque suena 
a que ellos/as no son “tan ciudadanos” como nosotros (que 
no tenemos esos recursos). Y además, tristemente, por dos 
razones sencillas: sus recursos les importan suficiente como 
para no dilapidarlos sin sentido, y estar con el poderoso actual 
tiene más sentido para incrementarlos, que estar en contra.

Es muy razonable el rechazo a que sean los partidos quienes 
den la estructura sobre la cual pueda elevarse una nueva 
forma de ejercer la ciudadanía, cuando han sido en el sentir (y 

experiencia) social los enemigos principales de la democracia, 
de las necesidades de la gente y de la honestidad. Pero es 
allí donde se encuentra la maquinaria electoral, los puestos 
menores que también otorgamos sin mayor requisito y los 
pocos recursos restantes que pueden servir para que la 
ciudadanía mejore su condición.

Claro, queremos que sea la Ciudadanía quien lo logre, pero si 
nos referimos a la cualidad, ella, ni está definida, ni funciona 
fuera de un agente concreto que se ocupe de cosa alguna. Si 
nos referimos al colectivo, somos millones, pero no tenemos 
puntos de coincidencia más allá de las publicaciones que 
hasta el mismísimo whatsapp nos advierte “compartido 
muchas veces”; la mayor parte de las veces sin leer a detalle, 
casi nunca verificando la fuente o el sentido, pero con el 
desahogo de “estar haciendo algo”, simulando que sabemos, 
opinamos o tomamos acción: “ya lo compartí” “a compartirlo 
todos”, “lo compartiré en TODAS mis redes”.

La única opción real, pero que de tan compleja suena irreal, 
casi inhumana, casi no suficientemente ciudadana, es que una 
persona, tú, yo, él, tenga algo más que palabras en su haber 
(o al menos palabras suficientemente inspiradoras) para que 
algo empiece a suceder. Por ejemplo, verificando su propia 
credencial de elector, así como las de las personas cercanas, 
para asegurar que esté vigente para cuando se vaya a usar. Por 
ejemplo, revisando, depurando y compartiendo información 
que efectivamente sirva para que otras personas entiendan 
mejor lo que ocurre y lo que pueden hacer si coinciden en que 
algo debe mejorar. Por ejemplo, preparándose o ayudando a 
otros a prepararse para contrarrestar la FUERZA DEL ESTADO 
que, con todos nuestros recursos, se encargará de asegurar 
que las cosas sigan como han ido.

Ejemplos, sólo ejemplos, porque nada de ello ocurrirá si no 
hay 1, sí 1 Ciudadano con nombre, apellido, ganas, tiempo y 
algún recurso personal para hacer algo en el sentido correcto. 
Leeré: “No basta, tienen que ser millones, lo que deberían 
hacer todos es…”. Eso no funciona así. Cuando 1 Ciudadano dé 
un paso, estaremos comenzando a andar.

El total recorrido sí dependerá de la calidad del paso y del 
total de pasos de ese ciudadano, pero, afortunadamente 
también, de la cantidad y coincidencia de que Otro Ciudadano 
y Otra Ciudadana esté dando otro(s) paso(s) en paralelo en 
otra casa, calle o ciudad, tema o acción… Y si coincidimos, si 
suficientes ciudadanos coincidimos al andar, entonces algo 
puede suceder, incluso, lo que queremos que suceda.

La asamblea de ratones donde llegaron a la maravillosa  e 
inteligente conclusión de que la simple y sencilla respuesta 
era ponerle un cascabel al maldito gato que asolaba a su 
comunidad… terminó en cuanto uno de ellos hizo la pregunta: 
Y… ¿quién le pone el cascabel al gato?

¿Qué vas a hacer hoy? Tal vez coincidamos, soy 1 Ciudadano.

-------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.



Semanario de Información y Análisis Político22

EspecialEspecialPRINCIPAL 

¿RUPTURA?
Un Movimiento Progresista

en la mira de Marcelo Ebrard

MARCELO EBRARD INICIARÁ A PARTIR DEL 18 DE SEPTIEMBRE UN 
NUEVO RECORRIDO POR EL PAÍS, PERO AHORA BAJO LA BANDERA 
DE UN MOVIMIENTO PROGRESISTA CON EL QUE DEFENDERÁ SU 
POSTURA.

Especial / La Revista 

una negociación política para que permanezca dentro del movimiento y evite 
una división que resultaría costosa para el lopezobradorismo.

Desde la oficina presidencial han comenzado a buscar un encuentro con 
Marcelo para ofrecerle que se siente directamente con López Obrador, ante la 
negativa de Ebrard para sentarse a hablar con Claudia Sheinbaum. La idea es 
que el Presidente dialogue y negocie personalmente con su excanciller para 
pedirle que ponga fin a sus quejas y acepte permanecer dentro del movimiento 
a cambio de posiciones para él y su gente, en las que se les garantizaría el 
respeto y la inclusión en las tareas del movimiento y en las próximas campañas.

Luego de que Marcelo Ebrard 
impugnara el proceso interno 
para seleccionar al candidato 

presidencial de Morena a las 
elecciones de 2024, el excanciller 
lanzó un ultimátum al partido 
del Presidente y condicionó 
su permanencia al acusar 
irregularidades y operaciones a 
favor de Claudia Sheinbaum.

Marcelo Ebrard también adelantó 
que a partir del 18 de septiembre 
iniciará un nuevo recorrido por el 
país, pero ahora bajo la bandera de 
un Movimiento Progresista con el 
que defenderá su postura, el cual, 
detalló, ya cuenta con el apoyo de 
medio millón de simpatizantes.

Destacó que gran parte de este 
movimiento político nacional cuenta 
con el respaldo de compañeros 
de Morena, del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) y del 
Partido del Trabajo (PT), además 
de 760 personas representativas 
de diversos estados, así como una 
red digital con medio millón de 
usuarios conectados. Indicó que su 
recorrido con seguidores concluirá 
el próximo 2 de octubre.

Al respecto, el columnista Salvador 
García Soto, comenta que “Algo 
pasó en Palacio Nacional y en 
Morena porque, después de haber 
minimizado y menospreciado el 
efecto que tendría una ruptura de 
Marcelo Ebrard y sus seguidores 
con la 4T, las señales cambiaron. 
Ahora, en lugar del desdén 
mostrado por el presidente López 
Obrador y la candidata Claudia 
Sheinbaum ante las quejas y 
denuncias del excanciller y sus 
amenazas de abandonar al partido 
oficialista, la prioridad es evitar un 
rompimiento de Ebrard y ofrecerle 
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En concreto, dicen fuentes de Morena, se le plantearía a 
Ebrard ser candidato al Senado en los primeros lugares de 
la lista partidista y a su gente apoyarla con la reelección, en 
el caso de senadores y diputados, y algunas candidaturas 
para su equipo de la Secretaría de Relaciones Exteriores. 
“Lo que se busca es evitar que Marcelo se vaya por el 
impacto que podría tener su salida, no tanto en la disputa 
por la Presidencia de la República, pero sí en el objetivo 
prioritario para el Presidente y para el movimiento, de 
lograr mayoría absoluta en las dos cámaras del Congreso 
de la Unión”, nos comentó la fuente morenista.

La decisión de buscar a Marcelo y proponerle una 
negociación la tomaron conjuntamente Sheinbaum y 
el presidente López Obrador, a partir de las peticiones 
que hicieron abiertamente otros de los aspirantes que 
participaron en el proceso interno y de las proyecciones y 
prospectivas sobre los puntos que podría restar a Morena 
el excanciller en caso de que se postulara por alguna otra 
opción política como Movimiento Ciudadano, con quién ha 
sostenido pláticas.

La semana pasada, el excanciller dijo en entrevistas 
radiofónicas que él no está pensando en negociar 
posiciones a cambio de retirar las impugnaciones al 
proceso morenista, que ya presentó ante la Comisión de 
Quejas de Morena. “No estoy negociando una posición, no 
es mi objetivo. Yo creo que si él (López Obrador) estuviera 
en mi posición, haría algo muy similar a lo que yo estoy 
haciendo, es lo que aprendí junto con él”, dijo de manera 
enfática el exintegrante del gabinete obradorista.

Pero la realidad es que a Marcelo Ebrard se le están 
acabando las opciones y, después de haber retrasado 
su salida de Morena, con el argumento de que esperaría 
a que le respondieran a sus quejas en el partido, dejó la 

impresión de que está alargando los tiempos en espera de 
otro tipo de salida. Porque la candidatura independiente 
que él mismo mencionó como una de sus opciones, se cerró 
para él el pasado jueves, al vencerse el plazo legal para 
registrarse en el INE; mientras que sus otras opciones, 
como la candidatura de Movimiento Ciudadano, cada vez 
se ve más complicada ante el avance de otros aspirantes 
emecistas como Samuel García y Jorge Álvarez Maynes.

De hecho, en entrevista, Dante Delgado, líder nacional 
de MC, dijo que su partido busca “candidaturas jóvenes y 
disruptivas, que le hablen a los nuevos votantes y tengan 
propuestas de cambio y modernización para el país. 
Queremos ser una opción distinta a los que ya gobernaron 
y le fallaron al pueblo (PRI y PAN), y los que están 
gobernando pero lo han hecho mal (Morena), y para eso 
necesitamos candidatos frescos y que representen algo 
nuevo”. Y cuando se le insistió sobre la posibilidad de que 
inviten a Ebrard, Dante le dio la vuelta: “No lo descartamos, 
pero tampoco lo encartamos. Él tiene que resolver sus 
tiempos y sus decisiones, aunque ya se tardó”.

La tercera opción que Marcelo Ebrard había contemplado 
si finalmente rompe con Morena es su retiro definitivo de 
la política y ese parece ser el único que le va quedando. A 
menos que el presidente López Obrador, en el encuentro 
que ya está buscando con él, lo convenza de lo contrario y 
acepte el liderazgo del Senado que le ofrecerían en Palacio 
Nacional.

“NO ESTOY NEGOCIANDO UNA POSICIÓN, NO ES MI 
OBJETIVO. YO CREO QUE SI ÉL (LÓPEZ OBRADOR) 
ESTUVIERA EN MI POSICIÓN, HARÍA ALGO MUY 
SIMILAR A LO QUE YO ESTOY HACIENDO, ES LO QUE 
APRENDÍ JUNTO CON ÉL”. 
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OPINIÓN ESPECIAL 

Hace casi 6 años, cuando Ricardo Monreal se inconformó 
con las encuestas en la Ciudad de México, que dieron 
ganadora a Claudia Sheinbaum para candidata a Jefa de 
Gobierno, López Obrador buscó al zacatecano, que ya 
incluso había negociado con el PRI y el PAN ser candidato 
a la Ciudad de México, y en una larga plática privada el 
entonces candidato presidencial convenció a Monreal de 
que se quedara en su movimiento a cambio de ser líder del 
Senado. ¿Será que se repite la historia y AMLO convence a 
Marcelo con posiciones y algunos otros métodos?

Compás de espera

Ebrard Casaubón advirtió que si Morena no atiende 
las incidencias que denunció formalmente durante la 
encuesta interna, como el uso de programas sociales para 
beneficiar a una aspirante o la intervención de autoridades 
en activo, entonces no tendrá opción más que separarse 
de la Cuarta Transformación al ver perdidos los ideales del 
movimiento.

“Si esas diferentes circunstancias que se dieron, 
incidencias en el proceso se quedan igual, yo ya no tendría 
interés en estar en Morena, ¿por qué razón? Porque si se 
le da carta de naturalización al uso de programas sociales, 
a que intervengan gobernadores, alcaldes, que vayan a 
los eventos, ¿por qué debería seguir yo allí?, cuestionó el 
exfuncionario en su mensaje a medios.
Las condiciones de Marcelo Ebrard para quedarse en 
Morena:

A través de un escrito de 40 páginas dirigido a la Comisión 
Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, el excanciller 
demandó la anulación del proceso que dio como ganadora 
a Claudia Sheinbaum y la nombró la Coordinadora de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación.

En el documento presentado, el equipo de Ebrard enlistó 
el acarreo de votantes, condicionamiento de programas 
sociales, publicidad a favor de la exjefa de gobierno de la 
Ciudad de México, así como parcialidad en el levantamiento 
de las encuestas y hasta casos de violencia.

“Las conductas enlistadas incurren en actos totalmente 
sancionables de acuerdo con lo estipulado en el artículo 
53, fracciones a, b, c, f y h de los estatutos vigentes de 
Morena. Además, encajan en las causales de nulidad 
contempladas en el artículo 50 del Reglamento de Morena, 
se puede leer en el informe del exsecretario de Relaciones 
Exteriores.

Además de exigir la nulidad de los resultados y la reposición 
del proceso, Ebrard también pidió al partido realizar las 
investigaciones correspondientes para que aquellas 
personas que infringieron los estatutos de Morena se les 
retire su registro.

“No es un arrebato, es una convicción. Esperamos la 
respuesta de Morena; tiene que darla estos días. Si para su 
propio punto de vista todas lo que hemos presentado, no 
ocurrieron, no pasó nada, pues entonces sí la decisión de 
su servidor sería no seguir participando, porque no apoyo 
esas conductas”.

Sobre su relación con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), el todavía morenista dijo que no se 
trataba de afectar políticamente al mandatario federal; 
no obstante, advirtió que la respuesta que tenga Morena 
sobre dicha impugnación sí modificará su curso de acción 
como aspirante, pues ya no tendría interés de permanecer 
en el partido.

LA DECISIÓN DE BUSCAR A MARCELO Y 
PROPONERLE UNA NEGOCIACIÓN LA TOMARON 

CONJUNTAMENTE SHEINBAUM Y EL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR.
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OPINIÓN

El Grito de Independencia del 15 de septiembre, en 
su concepción actual, nació como una suerte de 
celebración presidencial. Resultó que Porfirio Díaz 

festejaba su cumpleaños ese día y decidió, en una de 
esas reescrituras de la historia nacional a la que son tan 
afectos los dictadores, inventar que el cura Hidalgo esa 
noche había llamado a los criollos a levantarse y matar 
gachupines (españoles). Por supuesto que nada de eso 
sucedió la noche del 15 de septiembre de 1810 (ver la 
espléndida crónica que escribió hace unos años al respecto 
Luis González de Alba y que se encuentra en la edición 
digital de Nexos), fue, por lo menos, un día después y al 
concluir una misa. El propio José María Morelos y Pavón 
reclamaba desde entonces que se celebrara el inicio de la 
gesta independentista el 16 de septiembre.

El verdadero movimiento independentista comenzó esa 
mañana, alertado por las detenciones en Querétaro y no 
tuvo mayor repercusión fuera de El Bajío. En un año fue 
derrotado, en buena medida por la virulencia de la lucha 
que encabezó Hidalgo antes de ser detenido, cuatro meses 
después de iniciado el movimiento. Fue diez años más 
tarde que se consumó la Independencia y ocurrió luego del 

abrazo de Acatempan entre Agustín de Iturbide y Vicente 
Guerrero. Pero la celebración se quedó en septiembre y 
en 1810. La Independencia se logró con un abrazo, con un 
acuerdo político, no con una revolución.

Sí había en el siglo XIX algunas celebraciones el 15 de 
septiembre en la noche. Maximiliano, por ejemplo, fue 
el primero que decidió dar el Grito de la Independencia 
en Dolores Hidalgo. Y Porfirio Díaz al institucionalizar el 
Grito en 1885, se llevó la campana de Dolores a Palacio 
Nacional, para poderla tocar desde Palacio esa noche, la 
de su cumpleaños.

Esa celebración presidencial se mantuvo durante los 
años de la presidencia imperial, diría Krauze. Pero desde 
los tiempos de Carlos Salinas, el Grito, como el país, se 
transformó, y a la celebración y al Palacio tuvieron acceso 
algunos opositores, tuvieran o no cargos públicos, y 
siempre quienes estuvieran a cargo de los otros Poderes 
de la Unión, del partido que fueran. Aunque persistiera la 
tergiversación histórica del gran evento de Estado, éste se 
convirtió en uno de los muy pocos, prácticamente ningún 
otro de esas características, en el que las autoridades del 

Por Jorge Fernández Menéndez

EL PRESIDENTE LÓPEZ 
OBRADOR NO SÓLO DECIDIÓ QUE 
PALACIO NACIONAL DEJARA 
DE SER UN ESPACIO ABIERTO 
PARA LA GENTE CUANDO SE 
FUE A VIVIR EN ÉL, AHORA 
TAMBIÉN SE CIERRA A LOS 
OTROS PODERES DE LA UNIÓN 
Y, POR SUPUESTO, A LOS 
OPOSITORES.

El Grito 
y el regreso a Porfirio Díaz
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Estado se fusionan con la gente, con el pueblo, en un acto 
compartido y gozoso de identidad nacional.

Eso, en buena medida, se perderá esta noche. El presidente 
López Obrador no sólo decidió que Palacio Nacional dejara 
de ser un espacio abierto para la gente cuando se fue a 
vivir en él, sino que también ahora ese Palacio Nacional, 
que debería ser de todos, se cierra a los otros Poderes de 
la Unión y, por supuesto, a los opositores. No quiere ver 
ni compartir la ceremonia cívica, no quiere tener cerca al 
Poder Legislativo ni al Judicial, quiere tener junto a él sólo 
a los suyos.

En el siempre notable desfile militar del 16 sucederá lo 
mismo. Ninguno de los otros Poderes de la Unión está 
invitado. El desfile militar es, quizá, la mayor amalgama 
entre las Fuerzas Armadas y la población, siempre motivo 
de orgullo. En esta ocasión, el desfile, que tendrá una 
importante participación de elementos de caballería, lo 
encabezará el general Ricardo Trevilla. Nada le quitará 
trascendencia al desfile, siempre imponente, pero en 
Palacio, en los balcones, no habrá ninguna voz disidente, ni 
siquiera eso, alguna voz autónoma del propio Presidente.

Y hay que recordar que el Grito y el desfile no son eventos 
del Poder Ejecutivo, son actos cívicos del Estado mexicano. 
Los símbolos patrios y las Fuerzas Armadas no son de 
un partido o un gobernante, son del Estado y la nación 

mexicanos, no se le debería regatear ese reconocimiento.
Para el Presidente de la República, el Poder Judicial es 
sinónimo de delincuencia y corrupción, una falsedad 
absoluta, es lo mismo que decía del INE hasta que llegó 
a la presidencia del INE la señora Guadalupe Taddei, una 
mujer muy respetable, pero salida del equipo de Alfonso 
Durazo.

Una presidencia imperial, se diga de izquierda o de 
derecha, siempre necesitará de una corte que la acompañe 
y la festeje. Todos festejaremos el Grito y veremos, 
orgullosos, el desfile, pero no deja de lastimar que veamos 
otro retroceso institucional de más de 30 años, una nueva 
vuelta a un pasado que creíamos ya superado.

PRESUPUESTO
Si dicen que el presupuesto es política concentrada, en 
el que se presentó para 2024 el objetivo, obviamente, 
es buscar la reelección de Morena en el gobierno. Las 
partidas se concentran en la terminación de las grandes 
obras (multiplicado su costo tres, cuatro veces, respecto a 
lo originalmente presupuestado), en las partidas sociales, 
en el rescate constante a un Pemex quebrado, en una 
disminución real del gasto en salud y educación, en una 
reducción de las partidas al Poder Judicial, a la seguridad, 
a los estados y municipios para fortalecer el poder central 
y en un endeudamiento que, sin ser catastrófico, sí resulta 
preocupante, sobre todo de cara al futuro inmediato.
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CONSTRUYENDO

A nivel global los cambios suceden a 
un ritmo acelerado, las disrupciones 
ocurren todos los días y los nuevos 

avances tecnológicos van dejando una 
cauda de sistemas obsoletos detrás. 
Cuando no sabemos adaptarnos y aprender 
constantemente a dominar las innovaciones 
que emergen, muchos de nosotros nos vamos 
quedando atrapados en ese torbellino de 
obsolescencia que nos atrapa y amenaza con 
tragarnos.

Los acomodos geopolíticos se han vuelto 
comunes y sorpresivos, por un lado surge 
una guerra armada incomprensible, que 
adicionalmente a la tragedia que representa 
perder numerosas vidas humanas inocentes, 
distorsiona de raíz los sistemas comerciales 
establecidos y genera afectaciones en 
sectores tan importantes como la energía y los 
alimentos. Las cadenas de suministro se ven 
de pronto desarticuladas y rápidamente se 
reorganizan con consecuencias muy variadas, 
unas negativas y otras que se convierten en 
grandes oportunidades.

El resultado es que hay una sola cosa de la 
que tenemos absoluta certeza: el futuro es 
absolutamente incierto.

Nadie puede atreverse a predecir qué va a 
pasar en los próximos tres o cinco años, estamos viviendo 
en un entorno impredecible que no conocíamos antes.

En México estamos ya inmersos, e ilegalmente adelantados, en 
un proceso electoral que ni las mejores casas encuestadoras 
pueden pronosticar con algo de certeza. Es cierto que 
ofrecen un panorama del momento, con algunas intenciones 
aparentemente claras, pero los juegos, las traiciones, las 
decisiones y las negociaciones, tienen la capacidad de hacer 
que la balanza se mueva varias veces en ambos sentidos y 
en diferentes intensidades desde hoy hasta que se dé el 
resultado final de las elecciones en 2024.

En lo económico, se nos presenta como una gran 
oportunidad el fenómeno de la relocalización de 
empresas, pero es también creciente el déficit de recursos 
energéticos, tanto de combustibles como de electricidad, 
y las capacidades logísticas de nuestro país no son muy 
favorables para brindar eficiencia y competitividad, lo cual 
puede impedir el aprovechamiento de todo el potencial 
que este fenómeno representa.

La incertidumbre es especialmente 
efectiva en socavar la capacidad de 
ver el futuro en perspectiva, mina 
la confianza tanto en las propias 
capacidades como en las del entorno, 
y abre la puerta al pesimismo. 
Existen esfuerzos por avanzar en la 
digitalización de las empresas, pero 
crece en una relación directamente 
proporcional la inseguridad del 
ciberespacio. Aumentan los conflictos 
comerciales, la sobre regulación 
ahoga a las empresas.

Es necesario recuperar el optimismo para poder sortear 
exitosamente los obstáculos que nos impone un mundo 
plagado de incertidumbre. Un extraordinario antídoto para 
el pesimismo, consiste en el crecimiento personal, en la 
mejora de las habilidades, conocimientos, destrezas y 
capacidades tanto profesionales como humanas. 

El cambio climático se nos presentó siempre envuelto en 
un empaque que presagia crisis, pero hoy eso ha cambiado 
y el mundo está reconociendo las oportunidades y los 
beneficios de transitar a una economía verdaderamente 
verde. Es preciso empezar a construir ecosistemas 
enfocados en la infraestructura, en reforzar las habilidades 
de la fuerza de trabajo, desarrollar activamente 
las tecnologías digitales y la conectividad, adoptar 
rápidamente los avances tecnológicos, trabajar de manera 
colaborativa y subsidiaria.

Así, con optimismo renovado, podremos sortear los 
obstáculos que nos impone un mundo incierto. 

Optimismo para sortear los 
obstáculos en un mundo incierto

Por Raúl Asís Monforte González.
E-mail: raul@mienergiamx.com

EL CAMBIO CLIMÁTICO SE PRESENTÓ 
ENVUELTO EN EMPAQUE QUE 
PRESAGIA CRISIS PERO HOY ESO 
HA CAMBIADO Y EL MUNDO ESTÁ 
RECONOCIENDO LAS OPORTUNIDADES 
DE TRANSITAR A UNA ECONOMÍA 
VERDADERAMENTE VERDE.
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OPINIÓN INFORMACIÓN  

Los presidentes del PAN Mérida y 
de Santiago de Querétaro firmaron 
un hermanamiento, con el fin 

de compartir proyectos y visión de 
futuro para fortalecer sus estrategias 
rumbo al 2024, esto en el marco del 84 
aniversario de Acción Nacional.

En entrevista el presidente del PAN 
Mérida, Arturo León, comentó que 
esta iniciativa surge por la necesidad 
de compartir experiencias de éxito, 
no solo en el tema electoral político 
sino, en las políticas públicas que 
los gobiernos emanados de Acción 
Nacional han realizado exitosamente 
en sus respectivas ciudades.

“Hoy Mérida se distingue por la calidad 
de vida que le está brindando a sus 
ciudadanos, con acciones que van a 
impactar el futuro de la ciudad, como lo 
son los cambios en la movilidad, el Va 
y Ven y IE-TRAM, y esto ha sido posible 
gracias a los buenos gobiernos de 
Acción Nacional que están trabajando en 
equipo con las y los ciudadanos, misma 
manera de trabajar que comparten las 
y los queretanos” externó Arturo León.

Arturo León comentó que la firma 
realizada junto a José Luis Sainz 
Guerrero, presidente del PAN Santiago 
De Querétaro, es símbolo de que lo 
bien hecho tiene que ser compartido en 
beneficio de la ciudadanía.

“Este hermanamiento surge porque 
ambas ciudades comparten mismas 
tradiciones democráticas, además cuentan con una cultura 
de la participación ciudadana muy activa en la construcción 
de sus respectivas ciudades, así como el orgullo por su 
gastronomía y tradiciones” agregó Arturo León.

Por su parte el presidente del PAN Querétaro, José Luis 
Sainz Guerrero, comentó que hoy el PAN está trabajando en 
equipo con todas y todos los ciudadanos para generar una 
plataforma que permita dar soluciones a las demandas de la 
ciudadanía.

“Una de las cosas más importantes para seguir generando 
estrategias y políticas públicas exitosas es el compartir 
conocimiento de lo que ha sido bien hecho en otras 
ciudades, por estamos muy contentos de llegar a Mérida, 

una ciudad que está destacando 
internacionalmente, para conocer 
lo que se está haciendo bien aquí” 
añadió José Luis Sainz.

José Luis Sainz finalizó diciendo 
que el éxito de las políticas 

públicas en Querétaro ha sido el poner al centro de la toma 
de decisiones a las y los ciudadanos, innovando, marcando 
la diferencia; misma visión que se comparte desde el PAN 
Mérida.

Además de la firma de hermanamiento, la comitiva queretana 
visitó las instalaciones del Ayuntamiento de Mérida, para 
conocer algunos de los proyectos estratégicos de la ciudad, 
después se dirigieron al Congreso del Estado, dónde platicaron 
sobre los restos y avances legislativos que han tenido ambas 
ciudades, posterior a ello conocieron el nuevo sistema de 
transporte Va y Ven  y el proyecto IE-TRAM. El encuentro 
finalizó con una conferencia donde ambos presidentes 
compartieron experiencias sobre políticas públicas exitosas 
en sus respectivas ciudades.

Especial / La Revista 

Mérida y Querétaro 
ciudades hermanas

LOS PRESIDENTES DEL PAN 
MÉRIDA Y DE SANTIAGO DE 
QUERÉTARO ARTURO LEÓN Y 
JOSÉ LUIS SAINZ GUERRERO, 
RESPECTIVAMENTE, FIRMARON 
UN HERMANAMIENTO, CON EL 
FIN DE COMPARTIR PROYECTOS 
Y VISIÓN DE FUTURO PARA 
FORTALECER SUS ESTRATEGIAS 
RUMBO AL 2024, ESTO EN EL 
MARCO DEL 84 ANIVERSARIO 
DE ACCIÓN NACIONAL.
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OPINIÓN INFORMACIÓN  

El coordinador de la 
Fracción Legislativa 
del PRI, Gaspar Quintal 

Parra, presentó una iniciativa 
de reforma para impulsar 
el respeto de los derechos 
humanos en las empresas 
privadas de Yucatán y, de esta 
manera, prevenir actos de 
discriminación por condiciones 
sociales, culturales, étnicas, 
económicas, físicas, género, 
orientación sexual, creencias o 
costumbres. 

 Al hacer uso de la Tribuna del 
Congreso del Estado, recordó 
el caso de un joven de 19 
años que, en mayo del año 
pasado,  fue discriminado por 
un conocido centro nocturno 
al norte de Mérida, en donde 
le fue negado el acceso por ser 
una persona con discapacidad. 

 Además, dijo que es 
preocupante que Yucatán 
se posicionó como el 
estado más discriminador 
del país, de acuerdo con la 
Encuesta Nacional sobre la 
Discriminación 2022 del INEGI, en la cual se observó que el 
32.1 por ciento de la población mayor de 18 años expresó 
que ha sido víctima de discriminación. 

En ese sentido, Gaspar Quintal señaló que las empresas 
tienen un papel fundamental en la promoción y respeto de 
los derechos humanos, ya que el impacto de su quehacer 
se refleja en el fomento al empleo, la economía y calidad 
de vida de las personas, por lo que es preciso que en sus 
actividades se refleje el respeto hacia todas las personas.
“Se reconoce que no es posible generar sobre las 
empresas disposiciones obligatorias derivado de la 
libre organización de las mismas; no obstante, podemos 
impulsar beneficios para el logro del respeto de los 
derechos humanos, aportando a su vigencia, y en su caso, 
la reparación por cualquier acción que genere sobre ellos 
un impacto negativo”, explicó.

El diputado se pronunció 
a favor del concepto de 
empresas responsables sobre 
derechos humanos, para que 
sus actividades, procesos, 
lineamientos y cualquier decisión 
se conviertan en un modelo 
de funcionamiento, operación 
y regulación que aporte a la 
dignidad humana.

Por tal razón, propuso adicionar 
la Fracción XIV al artículo 23 de 
la Ley de Desarrollo Económico 
y Fomento al Empleo de Yucatán, 
para que la Secretaría de 
Fomento Económico y Empleo 
asigne estímulos e incentivos 
cuando las empresas trabajen 
en promover y respetar los 
derechos humanos, para que 
al interior de éstas fomenten la 
igualdad entre los géneros y la 
inclusión laboral. Además para 
que en forma externa generen las 
condiciones para la accesibilidad 
para las personas usuarias 
y se establezcan políticas de 
igualdad y no discriminación.

“Con espacios más seguros en las empresas se logrará 
obtener un entorno sano y productivo para las y los 
yucatecos; colaborando en la priorización de los derechos 
humanos, favoreciendo a la sociedad, y la diversidad que 
integra a las y los consumidores; así progresivamente 
erradicando la discriminación, que es una barrera limitante 
en el aumento de mercado en el Estado”, recalcó. 

Gaspar Quintal también precisó que esta iniciativa es un 
reconocimiento a las empresas que han incorporado en 
sus procedimientos y quehacer diario el respeto a los 
derechos humanos y un llamado a la acción para más 
negocios se unan en la promoción y protección de éstos, y 
de esta manera sean agentes activos de cambio positivo.

Especial / La Revista 

PRI presenta iniciativa para que 
las empresas fomenten el respeto 

de los derechos humanos

LA PROPUESTA DEL DIPUTADO GASPAR QUINTAL 
PLANTEA QUE LAS EMPRESAS YUCATECAS 

GENEREN LAS CONDICIONES PARA LA 
ACCESIBILIDAD A LAS PERSONAS USUARIAS Y 

SE ESTABLEZCAN POLÍTICAS DE IGUALDAD Y NO 
DISCRIMINACIÓN.
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OPINIÓN CONGRESO 

Las y los diputados de la LXIII Legislatura realizaron un 
recorrido en las instalaciones del centro de Control, 
Comando, Comunicaciones, Cómputo Coordinación e 

Inteligencia C5i  de Yucatán a fin de conocer y reafirmar 
la labor coordinada entre el Congreso y la Secretaría de 
Seguridad Pública para legislar en materia de seguridad 
en beneficio de las y los yucatecos.

Al respecto, el presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso, diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda agradeció al comandante Luis Felipe 
Saidén Ojeda, secretario de Seguridad, la disposición para 
conocer a fondo el espacio en el cual se mantiene bajo 
vigilancia al estado con el fin de preservar la paz social.

Durante el recorrido en las instalaciones que cuentan con 
tecnología de punta y desde donde se controla el sistema 
de video de vigilancia, las y los diputados visitaron el 
espacio donde se realiza la recepción de llamadas para 
atender los reportes de las y los yucatecos para ser 
atendidos en tiempo y forma.

De igual manera, visitaron la Sala de Control y Monitoreo 
en donde se puede visibilizar la función de las cámaras 
dispuestas para captar en tiempo real situaciones que 
perpetraron la seguridad y requieran la atención inmediata 
por parte de las y los agentes de seguridad.

Posteriormente, en la Sala de Crisis, Saidén Ojeda 
presentó un video en donde mostró a las y los legisladores 
estadísticas relacionadas a las incidencias reportadas 
por la ciudadanía, entre las que figuran las llamadas de 
extorsión.

Cabe mencionar que actualmente se cuenta con casi 7,000 
cámaras de vigilancia de alta fidelidad con lo cual se 
posiciona al estado con el mayor número de ellas.

También brinda mejor servicio a la sociedad mediante 
mejores tecnologías y con incremento de personal 
capacitado para atender las emergencias.

Estuvieron presentes las diputadas Dafne López Osorio, 
Carmen González Martín, Karem Achach Ramírez, Melba 
Gamboa Ávila, Manuela Cocom Bolio, Alejandra Novelo 
Segura, coordinadora de la Fracción Parlamentaria de 
Morena, Rubí Be Chan y Fabiola Loeza Novelo. Y los 
diputados, Víctor Hugo Lozano Poveda, presidente de 
la Junta de Gobierno y Coordinación Política, Erik Rihani 
González, presidente de la Mesa Directiva, Jesús Pérez 
Ballote, Raúl Romero Chel, Luis Fernández Vidal, Eduardo 
Sobrino Sierra, Crescencio Gutiérrez González y Rafael 
Echazarreta Torres.

Especial / La Revista 

DURANTE EL RECORRIDO LAS Y LOS 
DIPUTADOS VISITARON EL ESPACIO DONDE 
SE REALIZA LA RECEPCIÓN DE LLAMADAS 

PARA ATENDER LOS REPORTES DE LAS Y LOS 
YUCATECOS EN TIEMPO Y FORMA.

Diputados de la LXIII Legislatura 
visitan el centro C5i de Yucatán

Diputados de la LXIII Legislatura 
visitan el centro C5i de Yucatán
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OPINIÓN MÉRIDA 

Renán Barrera anuncia la 
segunda edición de los festejos 

de “Espíritu Carnavalero”

Como preludio al Carnaval de Mérida 2024, el Alcalde 
Renán Barrera Concha presentó la segunda edición 
de los festejos “Espíritu Carnavalero” que simboliza 

el regreso de la algarabía y la celebración en comunidad de 
estas actividades que disfrutarán las familias el próximo año.
El Alcalde acompañado de Óscar Cambranes Basulto, 
secretario ejecutivo del Comité Permanente del Carnaval de 
Mérida; Jorge Moreno González, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria del Vestido (CANAIVE) Delegación 
Yucatán; José Luis Martínez Semerena, director de Desarrollo 
Económico y Turismo y las regidoras Alice Patrón Correa y 
Celia Rivas Rodríguez, presentaron las 20 actividades que se 
realizarán entre septiembre y diciembre de este año.

“Ante los excelentes resultados que obtuvimos en 2022, de 
nueva cuenta regresa este programa que traerá algarabía 
al corazón de nuestra ciudad, así como también a barrios, 
colonias y comisarías con la serie de eventos en los cuales 
chicos y grandes podrán bailar y divertirse”, expresó Barrera 
Concha.
Informó que el 22 de septiembre iniciará el programa “Espíritu 
Carnavalero” con la realización del “Festival Algarabía”, que 

incluye la realización en el Pasaje Pichetas de la exposición 
de los vestuarios, penachos, accesorios y fotografías del 
pasado Carnaval 2023, para continuar contagiando la magia 
que envuelve el Carnaval de Mérida, considerado entre los 
más importantes a nivel nacional e internacional.

Barrera Concha destacó que esta nueva edición del programa 
traerá innovaciones como “La Gran Vaquería”, la cual se 
realizará el próximo 24 de septiembre en los bajos del Palacio 
Municipal y reunirán a más de 500 jaraneros del Municipio e 
invitados del interior del Estado para celebrar una gran fiesta 
de folklore y tradición.

Asimismo, indicó que esta edición del “Espíritu Carnavalero” 
tiene como distintito incentivar los emprendimientos 
creativos, por ello, por primera ocasión el Centro Municipal 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA PRESENTÓ 
LA SEGUNDA EDICIÓN DE LOS FESTEJOS “ESPÍRITU 
CARNAVALERO”.

Especial / La Revista 
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de Emprendedores y la CANAIVE impartirán 
gratuitamente los cursos Manejo de lycra, 
Patronaje y Uso de la Goma Eva.

Por su parte, Cambranes Basulto presentó 
oficialmente a los reyes electos del Carnaval de 
Mérida 2024, así como también, a la recipiendaria 
del Premio Rey Momo, otorgado al personaje 
del Carnaval que destaca por su aportación a 
la alegría de las y los meridanos, que en esta 
ocasión lo recibirá la cantante, productora y 
conductora “Morita”.

Indicó que los reyes electos del Carnaval 
2024 son: Josseline Valdez Ortega y  Adrián 
Alfonso Arceo Díaz; los reyes infantiles, Yericka 
Guadalupe Dorantes Alpuche y Wilberth Patricio 
Valle Canto; reyes con discapacidad intelectual, 
Berenice Sonda King y Humberto Augusto Marín 
Ramírez; reyes con discapacidad motriz, Liliana 
Franco Aguilar y José Luis González Cámara; 
reyes juveniles, Jade Jolette Jiménez Canto y Saúl Jesús Borges 
Bastarrachea; y Mariam Olivia Arceo Reyes y don Mario 
Herrera Flores “Mario III” serán los reyes Persona Mayor.

En relación a los eventos del programa “Espíritu Carnavalero”, 
expuso que el 22 de septiembre se inaugurará el Festival 
Algarabía, donde se hará un desfile con la participación de 
las comparsas representativas de colonias y comisarías de 
Mérida y los grupos artísticos que integran el programa de 
actividades.

Agregó que, para cerrar la noche con música para bailar, Muziek 
se presentará en el cruce de las calles 63 con 60 del Centro.

“El Festival Algarabía continuará el sábado 23 con la 
primera “Noche de Carnaval” de este año, recorrido al estilo 
callejoneada de casi un kilómetro de extensión, que iniciará 
en el arco de San Juan, pasará por La Ermita y concluirá en San 
Sebastián”, añadió.

Precisó que “En Noche de Carnaval”, las y los meridanos podrán 
disfrutar una probadita de lo que encontrarán en el Carnaval 
2024, ya que en este evento participarán comparsas, grupos 
artísticos y equipos de promoción de marcas patrocinadoras 
que, con su música, su ritmo y su alegría pondrán el ambiente 
carnavalesco en los nuevos barrios mágicos de Mérida.

Manifestó que, al finalizar el desfile las y los asistentes 
podrán disfrutar de la programación artística que contará con 
tres escenarios principales colocados en distintos puntos del 
recorrido.

“En el escenario Tierra de la Fiesta, la gente podrá disfrutar 
del tema “Azul Profundo”, que es una experiencia inmersiva 
para activar los sentidos al ritmo de la música electrónica 
con luces, DJ´s y personajes que harán sentir a los asistentes 
dentro de una ciudad maya sumergida. Mientras que en 
el escenario Mérida, ubicado en el parque de La Ermita, la 
gente disfrutará el espectáculo “Carivana”, que contará con 
bailarines y orquesta en vivo”, explicó.

Mencionó que el tercer escenario, denominando Zona 
Tropical, estará ubicado en el parque de San Sebastián. Ahí se 
presentarán el grupo Censurado y Factor Cumbia.

“Las y los asistentes a la “Noche de Carnaval” también podrán 
disfrutar de otros espacios y amenidades a lo largo del 
recorrido como Mercado Carnaval, con venta de productos de 
emprendedores; exposición de artistas locales; el Carnaval 
de Sabores, un corredor gastronómico; y Adopta Carnaval, 
que promoverá la adopción responsable de perros y gatos”, 
añadió.

Destacó que el ritmo y sabor comenzará a esparcirse a otras 
colonias de la Ciudad con la presentación de diversos grupos 
musicales en “La Pachanga”, durante los meses de octubre y 
noviembre.

Señaló que, como parte de la promoción, el Carnaval de Mérida 
tendrá presencia importante de nuevo en otros eventos 
importantes en la ciudad como: Expo Feria de Comercio, el 
Festival de las Ánimas y la Feria Yucatán en Xmatkuil.

Cabe mencionar que, el 18 de noviembre se realizará la 2da y 
última “Noche de Carnaval” de este año en San Juan, el Barrio 
Mágico de La Ermita y San Sebastián, lo que representa una 
nueva oportunidad para disfrutar de la muestra de lo que será 
el próximo Carnaval.

Además, manteniendo como sello la innovación, el Comité 
del Carnaval presentará por primera vez el Carnaval Fashion 
Fest, evento de talla internacional que abrirá espacio a las y 
los jóvenes estudiantes de diseño de modas para que tengan 
la oportunidad de presentarse en una pasarela profesional 
con tema carnavalesco. 

Al día siguiente, el mismo escenario servirá para disfrutar de 
creaciones fantásticas de diseñadores locales reconocidos en 
el mundo de la moda, inspirados en el tema del Carnaval 2024. 
De esta forma, Mérida empezará a sentir el espíritu 
carnavalero desde este mes de septiembre abriendo espacios 
a la algarabía, la innovación y la vinculación con distintos 
sectores de la sociedad impulsando al talento local, la 
economía creativa y el turismo rumbo al Carnaval 2024.

Finalmente, la cartelera completa de actividades con fechas, 
sedes y horarios está disponible para su consulta en www.
merida.gob.mx/carnaval.

ESTA ACTIVIDAD QUE PRECEDE AL CARNAVAL DE MÉRIDA 2024, 
MARCARÁ EL REGRESO DE LA ALGARABÍA AL CORAZÓN DE LA 

CIUDAD ENTRE SEPTIEMBRE Y DICIEMBRE.
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OPINIÓN YUCATÁN 

El “Va y ven” llega 
al interior del estado

Por primera vez, el Sistema 
de Transporte Público “Va y 
Ven” llega a un municipio del 

interior del estado al presentar el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal, las 
nuevas 22 unidades que funcionarán 
en la Ruta Umán a partir del 17 de 
septiembre para brindar traslados 
y frecuencias más rápidas, mayor 
conectividad, pero, sobre todo, un 
importante ahorro económico al ser 
la tarifa general de 11 pesos y contar 
por primera vez con tarifa social 
para estudiantes, adultos mayores y 
personas con discapacidad.

Desde la Plaza principal de 
Umán, el gobernador y el alcalde 
anfitrión, Gaspar Ventura Cisneros 
Polanco, explicaron que del 17 al 
24 de septiembre el servicio será 
completamente gratuito, pero, 
además, esta ruta contará con tarifas 
sociales, incluso en vacaciones, por lo 
que a partir del día 25, se beneficiarán 
a 3,073 estudiantes, 5,954 personas 
adultas mayores y 3,406 personas 
con alguna discapacidad, quienes 
pasarán a pagar de 11 a 5 pesos.

Por ejemplo, un estudiante de Umán 
que pagaba 37 pesos diarios, ahora 
va a pagar sólo 15 con los descuentos 
de transbordo en los que tu primer 
viaje pagas la tarifa completa, en 
el segundo la mitad y el tercero es 
gratuito; con lo que se podrá tener un 
ahorro de 500 pesos al mes para los 
estudiantes y sus familias. Por otra 
parte, las personas con discapacidad 
que tenían que utilizar un taxi pues 
las unidades no contaban con 
accesibilidad, ahora pagarán mucho 
menos, indicó Vila Dosal. 

Al mostrar las novedosas unidades 
Mercedes-Benz que ahora brindarán 
servicio de calidad a las y los 
umanenses y que próximamente 
llegarán a los municipios de Kanasín, 
Tizimín, Tekax y Valladolid, Vila Dosal 
señaló que se realizan importantes 
esfuerzos por mejorar la calidad de 
vida de los yucatecos transformando 

el servicio del transporte público y 
trabajando por y para los que menos 
tienen.

“En este gobierno vamos a seguir 
trabajando fuertemente para que cada 
vez exista más justicia social en el 
estado. Nuestra prioridad son los más 
pobres y el transporte público es solo 
una pequeña muestra de lo que estamos 
haciendo en Yucatán, como, por ejemplo, 
también llegará a Umán el Ie-tram, la 
primera ruta 100% eléctrica y única en 
su tipo en Latinoamérica”, aseveró el 
Gobernador.

DESDE LA PLAZA PRINCIPAL DE UMÁN, 
EL GOBERNADOR Y EL ALCALDE 
ANFITRIÓN, GASPAR VENTURA 
CISNEROS POLANCO, EXPLICARON 
QUE DEL 17 AL 24 DE SEPTIEMBRE EL 
SERVICIO SERÁ COMPLETAMENTE 
GRATUITO, PERO, ADEMÁS, ESTA RUTA 
CONTARÁ CON TARIFAS SOCIALES, 
INCLUSO EN VACACIONES.

Especial / La Revista 
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En su turno, el alcalde de Umán, Gaspar Ventura Cisneros 
Polanco, agradeció al Gobernador Mauricio Vila Dosal por 
siempre trabajar juntos, unidos y en equipo para seguir 
transformando para bien a Umán y ofrecer un mejor 
municipio a sus habitantes. 

Al brindar detalles sobre la Ruta Umán, el director general 
del Instituto de Movilidad de Desarrollo Urbano Territorial 
(Imdut), Rafael Hernández Kotasek, explicó que se cubrirán 
41 colonias por derrotero, una población de 45,447 
personas y contará con una frecuencia de 6 minutos y 
tiempo de espera de aproximadamente 15 minutos.

Cabe mencionar que, para acercar el servicio del transporte 
público a cada rincón, el “Va y ven” llegará a la comisaría 
de Itzincab y la colonia San Lorenzo, donde los usuarios 
presentaban mayores problemas al no encontrar lugares 
en las unidades; y en el mes de octubre se incorporarán 
12 unidades más para el fraccionamiento Piedra de Agua. 

En un antes y ahora del “Va y ven”, Hernández Kotasek 
destacó que la cobertura pasará de 7 a 22 unidades, servicio 
de 14,939 a 19,284 personas aumentando más del 30% y 
con beneficio directo a los habitantes de las comisarías 
de San Lorenzo e Itzincab, quienes no encontraban lugar 
en las horas pico. La Ruta Umán operará a partir del 
próximo domingo 17 de septiembre en un horario de lunes 
a domingo de 4:30 de la mañana a 11 de la noche, con 95 
paradas definidas y tiene una longitud de 35.8 kilómetros.
Sobre la credencialización de tarifa social, el titular del 
Imdut indicó que se ha alcanzado la cifra histórica de 
la entrega de más de 59 mil tarjetas, con lo que mayor 
población gasta menos al utilizar el transporte público.

Los usuarios podrán recargar su tarjeta “Va y ven” en 
36 cajeros ubicados en Periférico, Palacio de la Música, 
Oxxo y ahora también en Dunosusa y desde el primero 
de septiembre se puede comprar y recargar en los Súper 
Willys.

Las 22 novedosas unidades son incluyentes y amigables 
con el ambiente; tienen racks para bicicletas y pago por 
tarjeta inteligente; son de accesibilidad universal, con piso 
bajo y podotáctil, rampa para sillas de ruedas, señalética 
en Braille y tanto asientos como espacios preferentes 
para personas con discapacidad, adultas mayores y de 
talla baja. Además, cuentan con anuncios luminosos LED, 
que indican el nombre de la ruta; cargadores USB; equipo 
GPS para rastreo con la aplicación; cámaras de seguridad, 
y equipo de cobro electrónico, que evitará que el conductor 
se distraiga, agiliza los viajes y ayuda a planificar el gasto.
Hasta el momento, se han incorporado 215 unidades al 
Sistema de Transporte Público “Va y Ven”, que representa 
el 33% de la meta que es de un total de 650 unidades. Las 
rutas que se han sumado a este sistema son Periférico, 
Aeropuerto, Metropolitano, Américas, Komchén, 
Pensiones, Francisco de Montejo y Chuburná, Poniente y 
Plazas, Ciudad Caucel y ahora, Umán, con lo que se está 
transformando la movilidad en Yucatán con un servicio a 
la altura de lo que las y los yucatecos merecen.

LA RUTA UMÁN CUBRIRÁ 41 COLONIAS POR DERROTERO, UNA 
POBLACIÓN DE 45,447 PERSONAS Y CONTARÁ CON UNA FRECUENCIA DE 
6 MINUTOS Y TIEMPO DE ESPERA DE APROXIMADAMENTE 15 MINUTOS.
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CAMPECHE

La gobernadora Layda Sansores 
San Román recibió de las manos 
de la magistrada presidenta del 

Tribunal Superior de Justicia del Estado 
(TSJE), Leticia Lizama Centurión, el 
documento que contiene el Segundo 
Informe del Poder Judicial, y las 
actividades y los logros alcanzados 
durante un año de trabajo, entre los 
que destacan el pasar de ser una 
entidad con alerta de género a contar 
con una amplia red de comités de 
protección a mujeres.

“En Campeche sabemos que se tenía 
alerta de género por falta de acceso 
a la justicia a las mujeres indígenas, 
pero ahora somos punta de lanza y 
ejemplo de lo que hay que hacer para 
hacerle llegar justicia a las mujeres. Le 
dimos, como decimos coloquialmente, 
la vuelta a la tortilla, con las 14 líderes 
de Red de Mujeres que tenemos en 
Campeche en los 13 municipios, así 
como una Red de Mujeres Artesanas”, 
destacó la magistrada Lizama 
Centurión.

En el recién remodelado auditorio 
“Manuel Crescencio García Rejón y 
Alcalá” de la sede del Poder Judicial del Estado, ubicado en 
la Casa de Justicia, la gobernadora Sansores San Román, 
atestiguó los logros del ejercicio judicial 2022-2023 en el 
que se detalla el logro de la reivindicación y el acercamiento 
de la justicia a la población más diseminada, como son las 
mujeres indígenas.

La magistrada presidente agradeció el apoyo y la 
colaboración de la gobernadora y de todas las dependencias 
estatales, federales y de los municipios. Dijo que el reto 
más grande es mejorar la forma en la que se garantiza el 
acceso a la justicia de los campechanos.

Con el lema: “Por primera vez”, Lizama Centurión proyectó 
13 videos —uno por cada municipio—que conformaron 
el informe de labores de las distintas áreas y de los 
programas que se llevaron al cabo durante este segundo 
año de trabajo.

“Hemos demostrado que, uniendo esfuerzos el camino 
que trazamos es más claro, efectivo y eficiente. Es por ello 

por lo que este mensaje se centra en el ‘por primera vez’, 
porque hemos realizado infinidad de acciones y estrategias 
y cambios”, precisó.

Lizama Centurión anunció que gracias al convenio de 
colaboración con la Coordinación de Estrategia Digital y 
Conectividad del Gobierno del Estado, el Poder Judicial 
ya cuenta con firma electrónica. Igual se ha logrado 
la reivindicación y el acercamiento a la población más 
diseminada que son las mujeres indígenas.

El inicio de la ceremonia se presentaron niños del Centro de 
Desarrollo Comunitario (CDC) “San José el Alto” y de las hijas 
e hijos de los servidores judiciales, que recitaron en maya 
el poema “Nuestras Raíces”, a manera de reconocimiento a 
la labor que la gobernadora ha emprendido para el rescate 
y preservación de la lengua madre de esta región.

“No se puede amar lo que no se conoce, ni defender lo que 
no se ama. Cuando muere una lengua la humanidad se 
empobrece”, enfatizó.

Especial / La Revista 

Campeche pasa de tener 
alerta de género  a poseer red 

de protección a mujeres

EN EL RECIÉN REMODELADO AUDITORIO “MANUEL CRESCENCIO GARCÍA 
REJÓN Y ALCALÁ”, UBICADO EN LA CASA DE JUSTICIA, LA GOBERNADORA 
SANSORES SAN ROMÁN, ATESTIGUÓ LOS LOGROS DEL EJERCICIO JUDICIAL 
2022-2023. 
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Por último, la gobernadora y la 
magistrada, acompañadas de la 
presidenta del Patronato DIF Estatal, 
Laura Sansores San Román y del 
coordinador general de la Oficina de la 
gobernadora, Armando Toledo Jamit, 
hicieron entrega de reconocimientos y 
nuevos uniformes a las representantes 
de las 14 Redes de Mujeres del estado.

Desde el 16 de noviembre de 2018, 
la Secretaría de Gobernación a 
través de la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (CONAVIM) declaró 
procedente la Alerta de Violencia de 
Género contra las Mujeres (DAVGM) 
para los municipios de Calakmul, 
Campeche, Candelaria, Champotón, 
Escárcega, Hecelchakán y Hopelchén.

Conmemoran a los Niños Héroes

Por otra parte, la gobernadora Layda 
Sansores San Román encabezó la 
ceremonia conmemorativa del 176 
Aniversario de la Gesta Heroica de 
Chapultepec y pasó lista de honor 
a los cadetes que ofrendaron su vida para la defensa de 
la Patria y donde se exaltó el ejemplo de valor, lealtad y 
patriotismo de los Niños Héroes.

En un evento celebrado en las instalaciones del 
Décimo Batallón de Infantería de la 33ª, Zona Militar, la 
gobernadora pasó lista de honor a los cadetes de Colegio 
Militar de Chapultepec, pero también a los de la Heroica 
Escuela Naval Militar de Veracruz, que ofrendaron sus 
vidas al enfrentar a las tropas invasoras estadounidenses 
el 13 de septiembre de 1847 y el 21 de abril de 1914, 
respectivamente.

Sansores San Román exaltó a los cadetes Juan Escutia, 
Agustín Melgar, Juan de la Barrera, Vicente Suárez, 
Francisco Márquez y Fernando Montes de Oca, al igual 
que a José Azueta y Virgilio Uribe, ante la respuesta al 
unísono de ¡murió por la Patria! de militares y civiles que 
participaron en esta emotiva ceremonia en la que el toque 
de silencio y la salva de honor enmarcaron la ofrenda 
floral en su honor.

En la lectura del discurso oficial, el coronel, César Bellizia 
Abohaf, comandante del Décimo Batallón de Infantería 
subrayó que, “no hay edad, ni tamaño que limite nuestra 
capacidad para defender lo que amamos, nos inspiran 
a ser valientes, a luchar por nuestros ideales y a nunca 
rendirnos ante la adversidad”.

Dijo que cuando enfrentamos desafíos y retos en nuestro 
propio tiempo, los Niños Héroes de Chapultepec “son la 
inspiración para defender nuestros principios y valores, a 
luchar por un México mejor y a no renunciar nunca a nuestra 
libertad y dignidad; sigamos su ejemplo fortaleciendo los 
valores que nos identifican como nación: el amor a México, 
la unidad, la justicia y la libertad”.

Precisó que en cada uno de los campechanos recae la 
responsabilidad de construir una sociedad con virtudes 
humanas que sean la guía que nos definen como seres 
humanos y exige ser compasivos y generosos con los 
demás, a tender la mano amiga cuando alguien la necesita 
y a irradiar respeto por las que rigen al estado y al país.

“Sin importar origen, género y estatus lo que nos recuerda 
que todos merecemos respeto y dignidad. Juntos podemos 
construir un futuro donde el progreso, la paz social, las 
oportunidades, una juventud sana y el respeto mutuo sea 
la brújula que guíe nuestro camino para un Campeche 
próspero para todos”, resaltó.

“En un mundo donde la juventud, a menudo se subestima, 
los Niños Héroes de Chapultepec nos recuerdan que la 
fuerza no se mide por la edad, sino por el espíritu y la 
dedicación a una causa noble”, concluyó.

Foto: Facebook Layda Sansores
 
A esta ceremonia asistieron los comandantes de la 33ª. 
Zona Militar, Bernbae Chávez Lira, así como el de la 
Séptima Región Naval, Gilberto Carballo Ávila y el de la 
Guardia Nacional, Ismael Cano Rodríguez, así como el 
Fiscal General del Estado, Renato Sales Heredia y la titular 
de la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana, 
Marcela Muñoz Martínez, entre otros.

Esta ceremonia que tradicionalmente se realizaba en la 
plaza cívica Niños Héroes de Chapultepec, en el barrio de 
Santa Ana, cambió de sede pues por cuestiones de espacio 
y movilidad, la comandancia de la 33ª. Zona Militar 
determinó efectuarla en el Décimo Batallón de Infantería.

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN ENCABEZÓ LA CEREMONIA 
CONMEMORATIVA DEL 176 ANIVERSARIO DE LA GESTA HEROICA DE CHAPULTEPEC 

Y PASÓ LISTA DE HONOR A LOS CADETES QUE OFRENDARON SU VIDA PARA LA 
DEFENSA DE LA PATRIA.
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Un año histórico, un año de resultados tangibles con 
rostros reales, donde el dinero del pueblo se invirtió para 
hacer justicia social en grandes obras, en las mujeres, en 

salud, educación, el bienestar y la construcción de la paz con 
un gobierno austero, eficiente, empático, solidario cercano a la 
gente, un gobierno de territorio que avanza en la transformación 
de Quintana Roo, afirmó Mara Lezama en su Primer Informe de 
Gobierno.

Ante miles de quintanarroenses que la acompañaron en la Fuente 
del Pescador, símbolo donde inicia México en esta capital de 
Quintana Roo, la Gobernadora hizo un recuento de logros en este 
año histórico con resultados tangibles para la ciudadanía a pesar 
de la deuda monumental de 20 mil millones de pesos heredada 
de gobiernos pasados y una deuda de corto plazo a proveedores 
de casi 7 mil 500 millones de pesos que prácticamente había 
paralizado la gestión.

Con la asistencia de la Secretaria del Bienestar Arianna Montiel 
Reyes, en representación del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la gobernadora Mara Lezama dio a conocer cómo se 
puso en marcha el proyecto de gobierno a través de un Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo y se 
enderezó el rumbo con responsabilidad y verdadera voluntad 
política, trabajando 24/7, con la participación de todas y todos los 
quintanarroenses.

Expresó que se rompieron los candados para disminuir los 
presupuestos de los Poderes y organismos autónomos, cuidando 
el dinero del pueblo se logró destinar más de 2 mil millones de 
pesos para la justicia y el bienestar social.

“Esto permitió impulsar programas sociales a través de la 
Secretaría de Bienestar que incrementó de 203 millones a 974 
millones de pesos para mejorar directamente la calidad de vida 
de las personas. Al DIF Estatal se le duplicaron sus recursos, 
de 554 millones aumentó a mil 138 en beneficio de familias 
vulnerables”, explicó.

Con la aplicación de la austeridad, de dejar de lado los privilegios 
del poder, Mara Lezama afirmó que de ahí surgieron proyectos 
como la Agencia de Seguridad Alimentaria, la estrategia Mujer 
es Poder para dar una vida plena en materia de alimentación y 
salud, con programas para llevar la atención a las comunidades 
más alejadas y a través de la Caravanas de Salud se atendieron a 
más de 105 mil personas en solo seis meses.

“Además del programa Mujer es Vida en el que se han invertido 
más de 166 millones de pesos en atención directa de 47 mil 500 
mujeres e indirectamente a más de 165 mil familiares, se creó 
la Banca del Bienestar, Huertos del Bienestar, Artesanas del 
Bienestar, construcción de Pisos Firmes, Caravanas del Bienestar, 
El FARO del Bienestar, entre muchos más.

De igual manera anunció la construcción en breve del Centro de 
Justicia para Mujeres en Chetumal, con inversión de 13 millones 
de pesos.

En la construcción de la paz y la seguridad, Mara Lezama dijo 
que se invirtieron más de mil millones de pesos para la compra 
de patrullas y equipamiento en los municipios, además de 
implementar programas para atender los orígenes de la violencia.

Afirmó que para mitigar las desigualdades en obra pública, se 
invirtieron más de mil millones de pesos en Felipe Carrillo Puerto, 
Chetumal, Cozumel, Tulum, además del “Parque Quintana Roo” 
que será la sede de la tradicional Expofer.

Mara Lezama reiteró que fue un año histórico que impactó en 
la disminución de la pobreza, que pasó de 47.5% a 27.0%, que 
representa que poco más de 375 mil personas mejoraron su 
condición socioeconómica y el número de personas en situación 
de pobreza extrema pasó de 199 mil a 79 mil.

Agradeció de manera especial al Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, por su cariño a Quintana Roo y 

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

De la mano del pueblo 
logramos un año histórico en 
la transformación de Q. Roo: 

Mara Lezama
EN QUINTANA ROO SE 
REALIZAN MAGNAS OBRAS DE 
LA MANO DEL GOBIERNO DE 
MÉXICO Y DEL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR POR MÁS DE 
50 MIL MILLONES DE 
PESOS Y SE FORTALECE LA 
TRANSFORMACIÓN CON 
OBRAS PARA HACER BRILLAR 
EL SUR DEL ESTADO: MARA 
LEZAMA.
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la inversión sin precedentes en el sureste de México, 
específicamente al estado con obras como el Tren 
Maya; el Aeropuerto Internacional de Tulum “Felipe 
Carrillo Puerto”; la reconstrucción del bulevar Colosio 
y el Distribuidor Vial del Aeropuerto Internacional de 
Cancún.

Además de la avenida Chac Mool, el Puente Nichupté; 
el mejoramiento de Zonas Arqueológicas, la anhelada 
e histórica Puerta al Mar de Felipe Carrillo Puerto; 
así como los Parques y las nuevas Áreas Naturales 
Protegidas, para los cuales el Estado ha donado 427 
hectáreas y está en proceso de donar otras mil 456 
hectáreas.

En materia de salud, precisó que el manejo honesto 
de los recursos permitió destinar 56 millones de 
pesos de manera inmediata para reparar y poner 
al servicio mastógrafos, equipos de rayos X, 
quirófanos que no funcionaban desde hace años.

Para atender a más de 852 mil habitantes en condiciones de 
no derechohabiencia se creó el programa Salud para Todas y 
Todos a través de 42 unidades móviles totalmente equipadas 
que llevan servicios médicos a todos los rincones del estado, con 
inversión de más de 146 millones de pesos y también se suman 
las Unidades del Bienestar, para que 350 mil quintanarroenses 
pueden recibir atención médica de primer nivel.

Se abrieron las puertas el Hospital Oncológico de Chetumal, se 
gestionaron nuevos hospitales generales para Felipe Carrillo 
Puerto y Othón P. Blanco.

Históricamente se hizo una inversión de 168 millones de pesos 
en la lucha contra el dengue y en beneficio de más de 1.8 millones 
de quintanarroenses y visitantes.

Al referirse al deporte, la Gobernadora anunció 22 millones de 
pesos para la rehabilitación de la Unidad Deportiva Bicentenario 
y el CEDAR de Chetumal, en reciprocidad a los logros de los 
deportistas que este año lograron 252 medallas, 65 de oro, 88 
de plata y 101 de bronce. Además, por primera vez, el Gobierno de 
Quintana Roo lanzó una convocatoria abierta para la solicitud de 
becas para deportistas de la entidad.

En materia de educación, en este año histórico Mara Lezama 
tomó la decisión de apoyar la economía familiar con la entrega 
de más de 261 mil paquetes de útiles escolares, 242 mil mochilas 
y 242 mil uniformes para niñas y niños de educación básica. Y 
por primera vez se entregan útiles en Secundarias Técnicas y 
Generales Superiores.

Se invirtieron más de 29 millones de pesos para ampliar la 
cobertura educativa de educación superior en Tulum y más de 15 
millones para la unidad académica del Tecnológico Superior de 
Felipe Carrillo Puerto.

Para aprovechar el desarrollo que genera el Tren Maya, Mara 
Lezama gestionó y obtuvo que el CONALEP abriera la carrera de 
Técnico en Transporte Ferroviario y que el Tecnológico Nacional 
de México, campus Cancún, el de Ingeniería Ferroviaria y anunció 
la Maestría en Diseño, Construcción y Conservación de Vías 
Férreas, del Instituto Tecnológico de Construcción de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción.

En materia turística, el objetivo fue que el éxito se refleje en todas 
las regiones del estado, para ello, se trabajó desde diferentes 
frentes: se creó la “Zona Rural Comunitaria con Potencial Turístico 
de Maya Ka’an” que permitirá asociar el turismo y cultura de la 
propia región como su gastronomía, artesanías, bordados y 
productos agrícolas que van de la mano con el Tren Maya.

Añadió que este nuevo gobierno trabaja por un Quintana Roo con 
igualdad de oportunidades, con un gobierno austero, eficiente, 
empático, cercano a la gente, donde la prosperidad compartida 
sea un hecho y un Derecho; donde las Mujeres puedan vivir en 
paz y seguras, un Quintana moderno, a la vanguardia, innovador 
pero también respetuoso de sus comunidades originarias, de sus 
culturas ancestrales donde la diversidad, en cualquier ámbito, 
sea parte de la riqueza de la sociedad y no un estigma.

“Un Quintana Roo pujante, sin ciudadanos de primera y de 
segunda, que cuide su entorno natural con un Proyecto de 
Desarrollo Económico y Social sostenible y sustentable y que no 
sea rehén de grupos de poder menguados y trastabillantes que 
se resisten a entender que su tiempo ya pasó, y no volverá a ser”

“Un Quintana Roo, en síntesis, donde todas y todos tengamos 
la posibilidad de vivir felices y en Paz, que es, al fin y al, cabo, la 
responsabilidad y el fin último de todo Gobierno”, concluyó.

La gobernadora de Quintana Roo agradeció el apoyo y respaldo 
de su familia, su esposo Omar, su hija Marita, sus hijos Dany y 
Omy, y sus padres, quienes la acompañaron en este mensaje al 
pueblo quintanarroense.

Estuvieron presentes los gobernadores de Puebla, Sergio 
Salomón Céspedes; Campeche, Layda Sansores San Román; 
Oaxaca, Salomón Jara Cruz; Tabasco, Carlos Manuel Merino 
Campos y Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros.

También, los representantes de los poderes Legislativo, 
diputado Luis Humberto Aldana Navarro, presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política (JUGOCOPO); presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, magistrado Heyden Cebada Rivas; 
el General Brigadier DEM, Comandante de la 34 Zona Militar, 
Héctor Jiménez Aldana, y el Comandante de la Décima Región 
Militar, General de División Diplomado de Estado Mayor Homero 
Mendoza.

– CUIDANDO EL DINERO DEL PUEBLO SE DESTINÓ UN PRESUPUESTO DE 
DOS MIL MILLONES DE PESOS AL BIENESTAR SOCIAL CON MÁS DE 300 
MIL BENEFICIARIOS, SE LOGRÓ REDUCIR LA POBREZA EN UN 20%, SE 
DIRIGIERON RECURSOS AL CAMPO Y PARA DIGNIFICAR LA ZONA MAYA
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Un parque apícola y un ecoparque  
maya en Valladoid y Temozón

OPINIÓN TURISMO 

Xkopek y Hubiku, atractivos 
turísticos con experiencias únicas 

en el oriente de Yucatán

Dos atractivos por visitar y disfrutar 
en el oriente del estado son Xkopek 
Parque Apícola y el Gran Cenote 

Hubiku, dos sitios que enriquecen la 
oferta turística de esta región y que giran 
en torno a Valladolid, Pueblo Mágico que 
posee una creciente infraestructura de 
servicios para el turismo local, nacional e 
internacional.

Con un interesante concepto, Xkopek, 
ubicado a solo 10 cuadras del Centro 
Histórico de Valladolid, es un parque 
que conjuga naturaleza, un tour de 
abejas meliponas, la visita a una 
rejollada o cenote seco, una tienda de 
productos elaborados a base de miel y 
un restaurante, además de contar con un 
área de hospedaje con casas mayas, un 
bungalow y un sitio para acampar, ideal 
para el turismo de aventura.

La visita a Xkopek se complementa con 
un tour nocturno de leyendas mayas, que 
les fascina a los turistas, particularmente 
extranjeros, que llegan a este sitio.

En cuanto a Hubiku, ubicado a 10 minutos 
de Valladolid, en el municipio de Temozón, 
famoso por su carne ahumada, es un 
ecoparque maya rodeado de exuberante 

Especial / La Revista 

XKOPEK SE UBICA A SOLO 10 CUADRAS DEL CENTRO HISTÓRICO DE 
VALLADOLID, ES UN PARQUE QUE CONJUGA NATURALEZA, UN TOUR DE 
ABEJAS MELIPONAS, LA VISITA A UNA REJOLLADA O CENOTE SECO, ASÍ 

COMO UNA TIENDA DE PRODUCTOS ELABORADOS A BASE DE MIEL Y 
UN RESTAURANTE, TAMBIÉN CUENTA ÁREA DE HOSPEDAJE CON CASAS 

MAYAS, UN BUNGALOW Y UN SITIO PARA ACAMPAR, IDEAL PARA EL 
TURISMO DE AVENTURA.
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vegetación y cuyo atractivo principal 
es el impresionante cenote, que ofrece 
un espectáculo a partir del mediodía 
cuando un haz de luz desciende por 
la bóveda hacia el espejo de agua 
que tiene 50 metros de diámetro y 27 
metros de profundidad.

Para llegar al cenote hay que descender 
115 escalones y abajo cuenta con una 
plataforma para meterse al agua y 
disfrutar de un refrescante baño. La 
vegetación y las raíces de los árboles 
que cuelgan como cortinas completan 
el fascinante escenario de esta gran 
caverna sumergida, digno ejemplo del 
Xibalbá de los mayas.

Hubiku cuenta con un sendero de los 
dioses prehispánicos, una casa maya, 
un amplio restaurante en forma de 
palapa, donde se sirve una comida 
bufett, una tienda de artesanías y un 
Museo del Tequila. 

Un grupo de guerreros mayas 
protagonizan un ritual en el área de 
acceso al cenote y adentro, al bajar, 
un sacerdote maya realiza una limpia 
a los turistas que desean vivir esta 
experiencia antes de meterse al agua. 
Esta ambientación le da un toque 
especial al sitio.

La visita a Xkopek y Hubiku fue el 
objetivo de un fam trip que organizó 
la Asociación Mexicana de la Industria 
Turística (AMIT), Capitulo Yucatán, 
que preside Dave Lavadores Jiménez, 
para un grupo de agencias de viajes 
y medios de comunicación, a fin de 
continuar promoviendo los atractivos 
del interior del estado y ampliar la 
oferta de servicios al turismo local, 
nacional e internacional.

Se trata de un nuevo esfuerzo que 
realiza la AMIT Yucatán junto con 
los prestadores de servicios, en 
este caso de Jorge René Ché Dzib y 
Sergio Martínez Bernal, propietarios 
de Xkopek Parque Apícola y el Gran 
Cenote Hubiku, respectivamente.

Para mayor información sobre Xkopek 
se puede consultar su página web, su 
cuenta de Facebook y se puede llamar 
al número 985 125-0964, y en el caso 
de Hubiku, también su  portal web, su 
cuenta de Facebook y sus teléfonos: 
985 22-98-877, 985 12-98-877 y 9981 
95-6537.

A TAN SOLO 10 MINUTOS DE VALLADOLID, EN EL MUNICIPIO DE TEMOZÓN, 
SE ENCUENTRA HUBIKU, UN ECOPARQUE MAYA RODEADO DE EXUBERANTE 

VEGETACIÓN Y CUYO ATRACTIVO PRINCIPAL ES EL IMPRESIONANTE CENOTE, 
QUE OFRECE UN ESPECTÁCULO A PARTIR DEL MEDIODÍA CUANDO UN HAZ 

DE LUZ DESCIENDE POR LA BÓVEDA HACIA EL ESPEJO DE AGUA.

HUBIKU CUENTA CON UN SENDERO DE LOS DIOSES PREHISPÁNICOS, UNA 
CASA MAYA, UN AMPLIO RESTAURANTE EN FORMA DE PALAPA, DONDE SE 

SIRVE UNA COMIDA BUFETT, UNA TIENDA DE ARTESANÍAS Y UN MUSEO 
DEL TEQUILA. 
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Inmortaliza la Asociación Nacional 
de Locutores, a Yucatecos que 

hicieron historia en la radio mexicana

OPINIÓN ESPECIAL 

Integrantes de la Asociación Nacional de 
Locutores de México (ANLM), delegación 
Yucatán conmemoraron el Día del Locutor, 

con la develación de una placa para rendir 
homenaje a los locutores yucatecos que le han 
dado brillo a la historia de la Radio en México.

Fue una emotiva ceremonia que trajo a los 
presentes, muchos de ellos descendientes de 
los homenajeados, recuerdos del legado de 
sus parientes, inmortalizados en una placa de 
reconocimiento “post mortem” a figuras como 
Ricardo López Méndez “El Vate”, Humberto G. 
Tamayo, Rafael Rivas Franco, Arturo García 
Rodríguez, mejor conocido como Arturo de 
Córdova en su faceta de actor.

También aparecen en la placa Rubén María 
y Barroso (a) Rubén Marín y Kall, Ramiro 
Gamboa Pérez, (a) El Tío Gamboín; Víctor 
Alcocer Gómez, Jorge Blanco Martínez, Arturo 
Iglesias Villalobos, Jacinto Herrera Díaz, Rubén 
Zepeda Novelo, Antonio Marín y Aguilar, Luis 
Alberto Rivas Aguilar, Jorge Alberto Riancho, 
Arcadio Hucim Ascencio y Russell Gutiérrez 
Canto.

La directiva de la ANLM-Yucatán, que 
encabeza José Felipe Vera Martínez, entregó también medallas 
de reconocimiento a locutores y operadores distinguidos, 
divididos en tres categorías: Medalla Rafael Rivas Franco, al 
mejor locutor, que en esta primera edición correspondió a 
Adonay Cetina Hernández 

La Medalla Arturo Iglesias Villalobos, a locutores impulsores de 
la cultura, que fue entregada al locutor maya hablante, Ermilo 
López Balam y la tercera categoría denominada Medalla Jorge 
Blanco Martínez, a los locutores y cronistas deportivos, que se 

entregó a Andrés Novelo Mena.

En este año también se entregaron 
reconocimientos y medallas a los locutores y 
presentadores con 25 años en el oficio, como 
Wendy Aguayo Romero, Elena Arcila Solís, 
Ángel Chan May, Nidya Beatriz Arceo Cámara 
y Claudia Aurora Alejos Manzanilla.

Asimismo, se realizó un reconocimiento 
especial al programa “Salvemos una Vida”, del 
Grupo Sipse por sus 23 años ininterrumpidos 
de transmisión y a sus conductores, Alis García 
Gamboa, Marylis Escalante Arceo, Esperanza 
Nieto Aguirreolea y Jorge Barrera Ortega. 

En el evento estuvieron presentes el director 
de la Unidad de Comunicación Social del 
Gobierno del Estado, Eduardo Cabrera Ruiz; 
la directora de Comunicación Social del 
Ayuntamiento de Mérida, Alicia del Socorro 

Triay Mena; la presidente nacional de la ANLM, Buaun Sánchez; 
el delegado peninsular de la ANLM, José Luis Preciado Barreto; el 
presidente de la Cámara de la Industria de la Radio y Television 
(CIRT), Alejandro Rivas Pintado, la secretaria general del 
Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Radio y Televisión 
(STIRT) Natalia López López, y Julio César Marín Rivas, gerente de 
Instituto Mexicano de la Radio (IMER).

Por el derecho de hablar,
con apego al derecho

Especial / La Revista 

INTEGRANTES DE LA ASOCIACIÓN 
NACIONAL DE LOCUTORES, CAPÍTULO 
YUCATÁN, CONMEMORARON EL DÍA 
DEL LOCUTOR, INSTITUIDO UN 14 DE 
SEPTIEMBRE DE 1957.

WENDY AGUAYO ROMERO 
Y ELENA ARCILA SOLÍS, 

RECIBIERON LA MEDALLA 
CORRESPONDIENTE A 25 

AÑOS DE TRAYECTORIA, LAS 
ACOMPAÑAN ALICIA TRIAY MENA 

Y EDUARDO CABRERA RUIZ, 
DIRECTORES DE COMUNICACIÓN 

SOCIAL DEL AYUNTAMIENTO 
DE MÉRIDA Y GOBIERNO DEL 

ESTADO, RESPECTIVAMENTE.
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